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Владимир Иванов

Съемочная группа прибыла уже 
в 7.30 утра: фургоны с оборудованием и 
реквизитом, автомашины с артистами, 
массовка, операторы, монтажеры, – раз-
местившись лагерем у площадки. 

До обеда снимался эпизод «Держи 
вора». Вдоль рыночного ряда, оборудо-
ванного у стены кирпичного склада, ходи-
ли покупатели, рассматривали товары на 
прилавке. Потом по команде режиссера 
трое парней с криком «держи вора!» пробе-
гали вдоль рынка. Все это неоднократно ре-
петировалось и снималось, и после каждо-
го дубля режиссер с черной папкой в руке 
(наверное, сценарием), слегка прихрамы-

вая, спешил в монтажную палатку просмо-
треть на мониторе отснятое и тут же по ра-
диотелефону дать указания оператору.

Погода не радовала: в основном, пас-
мурная, холодная, с сильным ветром. 
Во время репетиций актеры и массовка, 
чтобы не замерзнуть, были в болонье-
вых куртках, которые затем сбрасыва-
ли. Регулярно все согревались горячим 
кофе, которого за съемочный день выпи-
ли около шести ведер.

За пределами съемочной площадки 
стояли зрители и массовка, ожидающая 
своей очереди сниматься: пожилые ев-
реи в трауре, красноармейцы на лоша-
дях, шофер за рулем заграничного авто-
мобиля начала ХХ века.

Понаблюдав более часа, пока совсем 
не озяб, ваш корреспондент понял, что 
снимать кино – очень трудная, кропот-
ливая работа. И как это выдерживает 
79-летний Александр Митта, командую-
щий всем парадом, дающий всем указа-
ния, вникающий во все детали, выхажи-
вающий не один километр между пло-
щадкой и монтажной, понять трудно.

Хорошо, если бы после съемок весь 
этот бутафорский городской квар-
тал, словно сошедший с картин Шагала, 
остался в Витебске: он привлек бы мас-
су туристов, мог бы использоваться для 
концертов и экскурсий. Но смогут ли по 
этому поводу договориться городские 
власти и киношники – большой вопрос. 

С днем  
демократии!
Международный день демократии, 
который празднуется 15 сентября,  
не более чем повод обратить внимание 
на состояние демократии в мире. 

Стремление к демократии свойственно большинству 
людей мира. Само слово «демократия» происходит от двух древ-
негреческих слов, обозначающих «народ» и «власть», и традици-
онно переводится как «власть народа». 

Под этим термином подразумевается политический режим, в ос-
нове которого лежит метод коллективного принятия решений с рав-
ным воздействием участников на исход процесса. Демократия осно-
вана на свободном волеизъявлении народа и тесно связана с обеспе-
чением правопорядка и гарантией прав и основных свобод человека. 

Эта дата приурочена к 20-й годовщине первой международ-
ной конференции новых и восстановленных демократий, кото-
рая отмечалась в 2008 году. ООН предложила государствам, а 
также региональным, межправительственным и неправитель-
ственным организациям принять новый праздник, как повод об-
ратить внимание на состояние демократии в мире.

день  
библиотек  
реСпублики беларуСь

Вадим Соснин

День библиотек Республики Беларусь 
празднуется 15 сентября. Дата 
праздника выбрана в честь дня 
основания Национальной библиотеки, 
которая была создана в 1922 году. 

Сегодня трудно представить себе развитие обществен-
ной мысли без огромного фонда библиотечных хранилищ и мно-
гих гигабайт памяти на электронных носителях.

Но по-прежнему главными являются простые работники би-
блиотек, которые в любых экономических условиях являются 
для народа олицетворением света знаний.

«Миракль о Шагале». 
Таково рабочее 
название фильма,  
снимаемого  
в Витебске российским 
кинорежиссером 
Александром Миттой.  
Ваш корреспондент 
побывал 9 сентября  
на съемочной площадке  
вблизи проспекта 
Черняховского  
у берега Двины,  
где декораторами был 
создан  
городской квартал  
начала ХХ века. 

фильм,  
фильм, 
фильм!

В роли  
Беллы  

молодая артистка  
Кристина  

Шнайдерман

Александр  
Митта

Фото  
Георгия 

Серебрякова 

Уличный скрипач. Фотографии  Георгия Серебрякова Журналистки меняют профессию

Слева направо: актер драмтеатра имни Я.Коласа Георгий Лойко, известный российский актер 
 и режиссер Дмитрий Астрахан, актер театра «Лялька» Евгений Гусев

В ожидании дубля.  
Фото  

Владимира  
Иванова
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погода в витебСке

за картошкой  
И овощамИ
Всеслав Хилков

В ближайшую субботу, 15 сентября, на площадке у кон-
цертного зала «Витебск» пройдет очередная осенняя ярмарка 
сельхозпродукции, продовольственных и непродовольственных 
товаров. С 13 октября ярмарки будут проводиться с 9 до 14 часов 
одновременно на площади Пролетарской, Центральном рынке 
(улица Офицерская, 2а). ул. Титова (в районе Полоцкого рынка), 
ул. Короткевича (возле дома №14). 

в ружье!
В Беларуси открылся сезон охоты на серую куропатку, 

рябчика и фазана который продлится до второго воскресенья де-
кабря. Охотиться можно в светлое время суток с ружьем на осо-
бей любого пола и возраста. Разрешен как ружейный способ охо-
ты – с подхода, из засады, с подманиванием, так и безружейный – 
с помощью ловчих птиц. Использовать можно гладкоствольное 
охотничье ружье со снаряженными дробью патронами и разные 
породы собак, кроме гончих и борзых.. 

Также в сентябре с 18.00 до 9.00 разрешена охота ружейным 
способом из засады или с подманиванием на взрослых самцов и 
селекционных особей благородного оленя и лося. 

в камаях возродИлИ 
еврейское кладбИще
В воскресенье, 9 сентября, в деревне Камаи Поставско-

го района прошло освящение довоенного еврейского кладбища.
Идею возрождения еврейского кладбища предложили 

ксендз камайского костела Яцек Хутман, который и провел по-
минальную службу, и уроженец этой деревни, доктор филологии 
Варшавского университета Юрий Горбинский. Местные жители 
с помощью Поставского ДРСУ и ОАО «Камайский-агро» благоу-
строили и огородили заросший кустарником и сорняками холм.

На открытие обновленного кладбища собралось большое ко-
личество гостей. Представители еврейской диаспоры помоли-
лись за мертвых на могилах.

Как известно, в предвоенное время евреи составляли более 
половины населения белорусских местечек и играли в них значи-
мую социальную роль. Но политика нацистского геноцида при-
вела к тому, что сейчас представителей этой национальности в аг-
рогородках и селах практически не осталось.

оао «вИтебскИе  
ковры» обновляется
Владимир Сургин

Новая печатная линия  
австрийского производства 
стоимостью 3,3 млн. евро закуплена  
на ОАО «Витебские ковры». 

Благодаря установке этой печатной линии, которая пре-
восходит предыдущую, эксплуатировавшуюся с 1980 года, зна-
чительно улучшатся колористические характеристики изделий. 
А это, в свою очередь, расширит их ассортимент, улучшит каче-
ство продукции и, естественно, повысит производительность. 

Надо отметить, что основной прирост производства пред-
приятие наращивает именно за счет активного технического пе-
ревооружения. При этом численность работающих практически 
не растет.

За первые восемь месяцев текущего года выпущено около 7,5 
млн. квадратных метров ковровых изделий. Это на 12% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года. Причем 70% продук-
ции ОАО «Витебские ковры» идет на экспорт, который, соответ-
ственно, тоже растет (за данный период – на 15%). 

беларуСь теряет кадры
Существует проблема оттока высокопрофессиональных кадров из Беларуси  
в другие страны СНГ. Об этом заявил на заседании  
круглого стола в Минске HR-директор холдинга «Алютех» Александр Мудрик. 

БелаПАН

«Беларусь в рамках СНГ становит-
ся источником высокопрофессиональных 
кадров», – заявил Мудрик. По его словам, 
причины оттока кадров – «достаточно не-
определенная экономическая ситуация» в 
стране, более низкий уровень заработных 
плат, по сравнению с соседними государ-
ствами. Как отметил Мудрик, человек на-
чинает задумываться о переезде в другие 

государства СНГ, если его заработная пла-
та на 20% и более ниже, чем в этих странах. 
По его словам, в России для большинства 
категорий сотрудников зарплата выше, 
чем в Беларуси в 2,5 раза, в Украине – в 1,5–
1,7 раза, в Казахстане – в 2 раза. 

Решение о переезде в основном прини-
мают высокопрофессиональные работ-
ники. Наибольшие проблемы производ-
ства испытывают в области рабочего пер-
сонала. «Мы работаем в режиме один че-

ловек за двоих, и люди просто не удержи-
ваются – им не нужна двойная зарплата, 
они хотят отдохнуть», – сказал Мудрик. 

Как сообщила PR-менеджер проек-
та HeadHunter rabota.tut.by Анастасия 
Залесcкая, более 10% белорусских соис-
кателей работы, которые зарегистри-
рованы в базе проекта, отмечают готов-
ность к переезду. Причем в качестве же-
лаемых стран рассматривают чаще всего 
Россию, Украину, Казахстан, Литву. 

Владимир Сургин

Как сообщил БелТА председатель 
Следственного комитета Валерий Вакуль-
чик, следствие по уголовному делу бывших 
председателей Полоцкого горисполкома 
Владимира Точило и Полоцкого райиспол-
кома Валерия Палидовца, а также их заме-
стителей – Сергея Куксова и Олега Ермако-
вича – завершено. По его словам, собраны 
доказательства, подтверждающие факт ор-

ганизации бывшими руководителями По-
лоцка и Полоцкого района незаконного вы-
деления для себя и своих близких земель-
ных участков для индивидуального строи-
тельства в зоне охраняемого ландшафта – на 
территории, прилегающей к Спасо-Евфро-
синиевскому женскому монастырю. 

Всем четырем чиновникам предъяв-
лены обвинения по статье «Умышленное 
уничтожение либо повреждение истори-
ко-культурных ценностей или матери-

альных объектов, которым может быть 
присвоен статус историко-культурных 
ценностей», которая предусматривает 
до 12 лет лишения свободы, и по статье 
«Злоупотребление властью или служеб-
ными полномочиями» (лишение свобо-
ды на срок до 10 лет с возможностью кон-
фискации имущества и запрета на заня-
тие определенных должностей). 

Владимир Точило находится под 
стражей с 21 мая.

Ольга Бурневич

Обращение адресовано главе Мингорисполкома ни-
колаю ладутько, главе Минского городского Совета депута-
тов михаилу савановичу, начальнику БЖД анатолию сива-
ку, а также депутатам Палаты представителей.

С июня по сентябрь 2012 года активисты кампании «Де-
путатов – к ответу!» проводили сбор подписей у жителей 
Минска под обращением к городской власти и депутатам о 
необходимости построить высокие посадочные платформы 
на 8 станциях электропоездов: Институт культуры, Минск-
Восточный, Курасовщина, Минск-Южный, Тракторный, 
Степянка, Минск-Южный, Лошица.

Среди подписантов обращения есть и известные обществен-
ные деятели: ольга карач, владимир некляев, александр 
ярошук, валентина матусевич, валерий щукин, Игорь дра-
ко, владимир романовский, юрий каретников и другие.

Стоит отметить, что высокие платформы с новыми под-
земными переходами не так давно были построены на 4 стан-
циях по направлению Минск-Молодечно. К новым платфор-
мам уже привыкли пассажиры, которые отмечают их  удоб-
ство и безопасность.

Активисты уверены, что обращение с собранными подпи-
сями без внимания не останется, и в ближайшее время рекон-
струкция остальных минских станций электропоездов станет 
одной из приоритетных задач городских властей.

для удобСтва людей
Минские активисты кампании «Наш Дом»  
в рамках кампании «Депутатов – к ответу!» направили столичным властям  
2000 подписей с предложением построить  
высокие посадочные платформы на 8 станциях электропоездов. 

Лев Николаев
по материалам информагентств

Экс-чиновник приговорен к се-
ми годам лишения свободы в исправи-
тельной колонии в условиях усиленно-
го режима с конфискацией имущества. В 
связи с амнистией срок отбывания нака-
зания уменьшен на один год.

Суд признал его виновным в приня-
тии материальных ценностей за благо-
приятное решение вопросов, входящих в 
его компетенцию, выполнение действий 
в интересах дающего взятку.

По согласию участников судебного 
процесса была зачитана только резолю-
тивная часть приговора. В ней говорит-
ся, что у Ковалева в том числе должна быть 
конфискована квартира в Бресте, автомо-

биль Nissan X-trail, охотничье ружье, бы-
товая техника, деньги, хранящиеся в банке.

Стоит отметить, что на последней 
должности Ковалев успел поработать 
лишь полтора года. До этого в 2009 году 
он пробыл несколько месяцев в роли за-
местителя председателя Витебского го-
рисполкома, куда был переведен с поста 
начальника управления делами Минско-
го облисполкома.

Чиновнику – шеСть лет С конфиСкацией
В Минском городском суде 6 сентября был оглашен приговор по делу  
бывшего заместителя председателя Витебского облисполкома леонида ковалева 
(ранее стоявшего у руля республиканского БРСМ). 

полоцким Чиновникам грозит до 12 лет

Фото  
nash-dom.info
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как вы относИтесь  
к тому, что студентов 
И учащИхся  
отправляют  
на сельхозработы?
Подготовила Ольга Шпаковская

анатолий антонович, инженер:
– Я впервые об этом слышу, неужели у нас механизация 

на уровне прошлого века?
анжела васильевна, служащая:
– Молодёжь надо приучать к физическому труду. Это по-

лезно и для познания мира, и для здоровья.
Иван, электрик:
– Там, где работа механизмов заменяется физическим тру-

дом, особых результатов не бывает. А посылать ли студентов и школь-
ников на сельхозработы? – Я просто не знаю ответа на этот вопрос.

лидия михайловна, юрист:
– Я считаю, что и школьники, и студенты должны учить-

ся, коль они таковыми являются, а сельхозработами должны за-
ниматься люди, направляемые центрами занятости. А что ка-
сается школьников, то это во всём мире запрещённый детский 
труд. Он используется только в самых отсталых странах.

сергей, врач:
– Я не знаю, сейчас направляют ли школьников и студен-

тов для уборки картофеля и свеклы. Если направляют, то это очень 
плохо. Я это знаю по своей студенческой молодости, когда после 
таких работ под проливным дождём в конце сентября провалялся 
почти два месяца с воспалением лёгких. Какая уж тут учёба?

антонина николаевна, пенсионерка:
– Любой труд полезен. Только можно приветствовать, 

когда молодёжь занята, а не болтается, где попало. Хотя сельхоз-
работами, я думаю, должны заниматься сельские работники.

Игорь, водитель:
– Последние годы я не видел, чтобы где-то на колхозных 

полях работали студенты и школьники. Везде работает техника и 
люди из Центра занятости. 

вадим александрович, предприниматель:
– Моё мнение: если требуется быстро убрать урожай, то 

на него должны быть брошены все силы, в том числе и молодёжь. 
Они тоже любят вкусно покушать, а вот работать не желают.

людмила руслановна, педагог:
– Привлечение студентов, особенно школьников к сель-

хозработам – всё это говорит об отсталости нашего сельского хо-
зяйства. О том, что нужно менять подход к ведению сельского хо-
зяйства. К примеру, в Литве или Польше никто не гонит учащу-
юся молодёжь убирать яблоки, картошку и так далее. Такое воз-
можно только у нас или в Северной Корее, где руководство ис-
пользует примитивные подходы к решению сложных задач.

ярослав, рабочий:
– Мы подошли к тому, что у нас некоторые представи-

тели молодых людей не знают, где растёт картофель – на дереве 
или в земле. Знают пяток названий деревьев, а если десять, то это 
слишком много. А все же у нас все практически выходцы из де-
ревни, хотя бы в третьем поколении. И работа по уборке сель-
хозпродукции должна быть им не чуждая. Не всё же им кататься 
на автомобилях, купленных за папины или мамины деньги. Или 
слушать туповатую музыку с дебильными текстами. Надо же уз-
нать, чего стоит кусок хлеба, который они кладут себе в рот.

диана, студентка:
– Я пока не была на сельхозработах, но если пошлют, то не 

знаю, какая от меня там будет польза. Любой работой должны за-
ниматься специалисты.

Барыс Бульбянік

Калі б  
электаральная 
кампанія  
ў Беларусі  
праходзіла  
на бульбяным полі –  
ніякіх бы гаворак  
пра байкот  
выбараў  
не было.  
Бо беларускім 
выбарцам  
абрыдлі салодкія 
абяцанкі, 
а бульба  
не абрыдне аніколі.

А што? Паставіць кандыдатаў у 
канец баразны, і хай яны пакажуць на-
шаму элеатарату, на што здольныя. А да 
гэтага – няхай нясуць да Ярмошынай па-
перы, якія будуць сведчыць пра тое, ко-
лькі кандыдат мае сотак на лецішчы ці 
ў цешчы і наколькі тлустыя і смачныя 
дранікі (а не боршч!) гатуе ягоная жонка. 

І ніякіх пытанняў не засталося б, бо 
бульба правярае кожнага беларуса на 
трываласьць, памяркоўнасьць і любоў 
да Радзімы. Той кандыдат, які ў канцы ба-
разны з мехам за плячыма ўголас прапа-
нуе ўвесьці ў Беларусі новую валюту – бе-
ларускі бульбель, і атрымае поўны давер і 
ўпэўненыя электаральныя галасы.

Зразумела, гэта жарт. Але ў сітуацыі з 
нашай краінай кожны жарт можа стаць 
рэальнасцю. Кандыдаты кажуць шмат 
абстрактных словаў. Часам ад такіх сло-
ваў захапляе дух. Але спадар Лукашэн-
ка калісь выйграў выбары, абапіраючы-
ся не на абстракцыі, а на “чарку і шквар-
ку”. Таму зараз гэты набор беларуска-
га джэнтэльмэна неабходна нечым ней-
тралізаваць. А чым – калі не дранікамі 
і клёцкамі? Ды такімі, каб сала па руках 
сцякала…

Аляксандр Лукашэнка, дарэчы, і тут 
перахоплівае ініцыятыву. Адна з апош-
ніх ягоных ідэяў-фікс – скараціць да 
мінімуму тэрміны навучання у вышэй-
шых навучальных установах, каб студэн-
ты спасцігалі жыццё на жыццёвай ніве (у 
тым ліку – калгаснай), а не на шкалярс-
кай лаве. 

І то праўда. Хрыбет у маладога прагра-
міста, выпускніка элітарнай вышэйшай 
установы, павінен балець не ад бяссон-
ных начэй, праведзеных перад маніто-
рам, а ад шасцівядзёрных бульбяных мя-

хоў. Толькі з такога спецыяліста выйдзе 
якісь толк і карысць для грамадства. 

Бо бульба – гэта наша беларуская 
медытацыя. Той хто не ўмее абіраць буль-
бу – не ўмее думаць і праграмаваць. Пры-
намсі, думаць і праграмаваць так, як ду-
маюць беларусы. Бульба – наша ідэалогія, 
і іншай пакуль не прадбачыцца.

І ведаеце што. Аднойчы адна сялян-
ка, з якой аўтар гэтых радкоў выпадко-
ва разгаварыўся ў прыгарадным аўтобу-
се, выказала непрыемную для нас праўду. 
Яна сказала ціхім такім голасам: белару-
сам не хапае любові. І ўсё. Элементарна. 
Жанчына трымала ў руцэ немаленькі па-
кунак з крамнай (куплёнай) бульбай.

Беларусам не хапае любові… Бо аку-
рат яе нястача спараджае нашу памяр-
коўнасць і зачуханасць. І толькі любоў 

можа натхніць нас на дзеянні, якіх ніхто 
ад нас не чакае. 

Таму трэба стаць у самы цэнтр бу-
льбянога поля, раскінуўшы рукі, аглед-
зець усе гэтыя барозны з дохлымі кала-
радскімі жукамі, адчуць ламоту ў спіне і 
паспрабаваць наноў палюбіць сваю рад-
зіму. Прынамсі, хоць разок паспрабава-
ць падумаць не пра наварысты цешчын 
боршч, а пра нешта такое, што робіць нас 
тымі, хто мы ёсць перад Богам.

А калі страцім свае соткі і барозны – 
то рукі ўгору. Застанецца толькі чарка ды 
шкварка…

І вельмі хочацца, каб на барознах бу-
льбяных палёў новая генерацыя студэн-
таў прасяклася гэтым новым пачуццём. 
А выбары?.. Пакуль што проста салодкае 
слова.

любоў і бульба

Студенты- 
медики  
из Витебского  
государственного 
университета  
в этом году  
впервые  
бьются  
за урожай.

Фото tut.by

Валерий Щукин

Прочитал в «Комсомольской пра-
в де» за 5 сентября заметку, о том, что ба-
бушка, дедушка (полагаю, подразумевают-
ся и прабабушка с прадедушкой) в ночное 
время могут передвигаться со своими ма-
лолетними потомками только имея на ру-
ках расписку от родителей. Возмутился до 
глубины души и полез в первоисточники. 
Но ни в законе «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законы по вопро-
сам профилактики безнадзорности и пра-
вонарушений несовершеннолетних» от 26 
мая 2012 года, ни в Постановлении Сове-
та Министров №772 от 22 августа 2012 года 
ничего подобного не нашел.

Постановление СМ, по вопросу рас-
писки, как говорят в подобных случаях, 
вообще «левое»: в нем прописана лишь 
процедура возвращения в лоно семьи 
«схваченного» милицией ребенка.

Однако по другим аспектам Поста-
новления Совета Министров №772-12 

возникают вопросы. написано:
«Несовершеннолетний после его обна-

ружения в течение трех часов подлежит 
передаче законному представителю или 
совершеннолетнему лицу либо доставля-
ется в социально-педагогический центр.

В случаях, если местонахождение закон-
ных представителей не установлено, либо:

– законные представители находят-
ся в месте, не позволяющем им в течение 
трех часов его забрать;

– законные представители не дали по-
ручения о передаче несовершеннолетнего 
совершеннолетнему лицу;

– совершеннолетнее лицо в течение 
трех часов не прибыло – несовершенно-
летний доставляется в социально-педа-
гогический центр».

Доставление в это «милицейское» за-
ведение, именуемое социально-педаго-
гическим центром (функции которого, 
в принципе, аналогичны изолятору вре-
менного содержания), является лишени-
ем ни в чем не виновного по закону ребен-

ка свободы перемещения (правонаруше-
ние совершили родители, а не ребенок).

А дальше что? Ребенку утром надо идти 
в школу. Для чего принять душ, заменить 
нательное белье, переодеться в школь-
ную форму, взять учебники... И неизвест-
но еще, накормят ли в Центре завтраком. 
Даже если и предложат завтрак, так ведь 

меню у каждого ребенка индивидуальное. 
К примеру, перловую или манную кашу без 
масла далеко не каждый будет есть.

Ребенка не доставят в школу? Кто отве-
тит за пропуск уроков и будет проводить с 
данным учеником дополнительные заня-
тия по пропущенному по инициативе ми-
лиции материалу? Лично я с пятнадцати лет 

уже работал слесарем на производстве. Так 
что меня бы утром на работу не пустили?

А сколько вообще дней намерены дер-
жать ребенка в социально-педагогическом 
центре? Ни в Законе, ни в Постановлении 
Совета Министров это не оговорено.

Вот что значит неумение белорусских 
законодателей готовить законопроекты.

Страдальцы за дуроСть белоруССкиХ законодателей
К чему может привести неумение законодателей готовить законопроекты.

Фото Ирины Петровой
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беларуСь – евроСоюз
лента ИнформацИонных И аналИтИческИх матерИалов белапан

Александр Класковский, 
БелаПАН

Молодым белорусам 
трудно представить, 
что в начале девяностых 
парламентские дискуссии 
приковывали страну  
к телеэкранам 
похлеще футбола и 
мыльных сериалов. 
На гласности, прямых 
эфирах из Овального зала 
раскрутился и депутат-
обличитель из провинции 
Александр Лукашенко. 
После разгона Верховного 
Совета парламент  
в Беларуси стал серым и 
закрытым. А вот эстонцы 
могут смотреть заседания 
Рийгикогу в онлайне.

Также граждане могут следить за под-
готовкой законопроектов и выдвигать свои 
предложения, рассказывает лийа хянни, быв-
ший депутат парламента, а ныне директор про-
граммы «э-Демократия» Академии электронно-
го управления. И, опять же, Беларусь отдыхает. 
Помните, как у нас через Палату представителей 
втихаря прокручивали репрессивные законы?

Страна, где больше  
одного политика
К слову, сайт Рийгикогу сделан на трех язы-

ках, включая русский (это к вопросу об отно-
шении к русскоязычному меньшинству). Как 
и сайт эстонского правительства, и государ-
ственный портал eesti.ee – то самое единое окно, 
которое в Беларуси больше на словах, а там ра-
ботает реально. Да, а много ли вы знаете у нас де-
путатов, имеющих аккаунты в социальных се-
тях? Сейчас, разгонятся они дурью маяться! А 
вот в прошлом составе Рийгикогу в социальных 
сетях участвовали 40%, теперь еще больше, со-
общает Лийа Хянни. «Придет время, когда по-
литик не сможет быть политиком без участия 
в социальных сетях», – убеждена собеседница.

Все верно, но для этого в стране должно быть 
больше одного политика! По белорусским мер-
кам Рийгикогу могуч и плюралистичен. Ныне в 
нем представлены четыре партии, причем оп-
позиции всегда гарантировано место второ-
го вице-спикера. Парламент может отправить 
в отставку правительство. И вообще, Эстония 
по конституции – парламентская республика. 
У президента полномочия весьма скромные. 
Другое дело, что в последние годы сильно потя-
нуло на себя одеяло правительство.

Политики и аналитики отмечают, что роль 
Рийгикогу снижается. «В 90-х годах Эстония 
была в принципе парламентской страной, – го-
ворит тынис саартс, политолог из Таллинн-
ского университета. – В 2000-х центр грави-
тации политической жизни перешел в пра-
вительство. Одна из причин – интеграция в 
ЕС». Это утяжеление роли исполнительной вла-
сти, в общем-то, закономерно, характерно и для 
других новых стран Евросоюза. Но факт то, что 
«парламент в какой-то степени маргинализи-
руется, становится туристическим объектом», 
констатирует Саартс.

владимир вельман, депутат от Центрист-
ской партии, с присущей ему резкостью заяв-
ляет, что Рийгикогу вообще «превратился в 
структуру, штампующую решения правитель-
ства, дискуссии в зале практически нет».

Да уж, что тогда говорить о стерильной бе-
лорусской Палате! Кстати, при всех брошен-
ных камнях доверие к Рийгикогу – 45%, в то 
время как в среднем по ЕС национальным пар-
ламентам доверяет около трети населения.

партия реформ –  
эстонская кпСС?
Депутатов эстонцы избирают по пропор-

циональной системе, на переход к которой бе-
лорусское начальство намекало, но после Пло-
щади резко передумало – от греха подальше.

В общем, партийная жизнь в Эстонии бур-
лит, хотя и там есть перекосы. За что боролись, 
на то и напоролись, поясняли мне местные экс-
перты. Хотелось, чтобы партии стали силь-
ными. И они теперь чересчур раздобрели на 
обильном государственном финансировании 
(абсолютное фэнтези для белорусских партий-
цев). С одной стороны, эстонские партии, стали 
очень зависимыми от денег из бюджета, с дру-
гой – создают свою клиентальную сеть. Вклады-
вают бешеные деньги в политическую рекламу.

Бородатый март нутт из националисти-
ческой партии «Союз Отечества и Res Publica» 
представляет себя как «одного из трех людей, 
которые в парламенте с 1990 года». По его сло-
вам, «стопроцентного равенства в агитации 
нет». Ведутся разговоры, что надо установить 
потолок избирательного фонда. А так «боль-
шие партии могут купить больше рекламы».

К слову, деньги из казны получают не толь-
ко прошедшие в парламент, но и оставшиеся за 
бортом партии, если набрали не менее 1% голо-
сов. Однако объемы финансирования несоиз-
меримы, потому не попавшим в Рийгикогу пар-
тиям грозит маргинализация. В самом же пар-
ламенте партий от созыва к созыву все меньше.

Эстонская Партия реформ – конечно, не 
КПСС, но в тех или иных сочетаниях она у вла-
сти уже 13 лет. И в стране все громче говорят об 
элементах политического застоя. Идет дискус-
сия, как придать политической жизни новую ди-
намику. Но это называется: нам бы их проблемы.

тысяча евро зарплаты: 
для белоруса –  
богатство,  
для эстонца – крохи
Естественно, было бы неверно изобра-

жать Эстонию этаким электронным раем. 
Пока она – далеко не самая богатая страна в ЕС. 
Средняя зарплата только подбирается к тыся-
че евро. Цены на продукты сравнимы с бело-
русскими, выбор – намного богаче (в гипер-
маркете можно увидеть и такую экзотику, как 
лидское пиво), качество – в целом выше. Зато 
кусается коммуналка. На порядок дороже, чем 
у нас, проезд в общественном транспорте. 

Правда, инфляция почти настолько же ниже 
белорусской, но обыватели, как и у нас, ворчат. 
Фермерам, как мне рассказали, бывает трудно 
сбыть продукцию: крупные торговые сети не хо-
тят возиться с мелкими партиями. Но кефир, ко-
торый я покупал в лавочке, оказался местного 
производства. И очень вкусный. Хотя полтора 
евро за литр – по нашим понятиям дороговато.

денис бородич, парламентарий с белорус-
скими корнями (родственники в Витебской об-
ласти), считает, что «евроинтеграция в прин-
ципе была правильным решением, однако тем-
пы, возможно, оказались слишком быстрыми». 
Мол, эстонские политики, закрыв глаза, согла-
шались с некоторыми жесткими условиями 
Брюсселя, хотя надо было поторговаться. «Обо-
зы отстали, – дополняет его коллега Владимир 
Вельман. – Реформы нужно проводить, но чув-
ствовать, где тонко, чтобы не порвалось».

Оптимизм внушает то, что Эстония быстро 
оправилась от кризиса 2008–2010 годов: в про-
шлом году ВВП вырос на 7,6%.

беларусь:  
тут всю систему  
менять надо!
«Эстония сильна в реформировании эко-

номики, ИТ-секторе, – отмечает живущий в 
Таллинне политический эмигрант из Беларуси 
павел морозов. – Но и в Беларуси сфера ин-

формационных технологий даже сейчас вы-
глядит неплохо».

Да, синеокая республика на постсоветском 
пространстве занимает не худшие позиции в 
плане развития мобильной связи, интернетиза-
ции и т.п. Более того, у нас реализуется принятая 
Совмином стратегия развития информацион-
ного общества на период до 2015 года. Но о рывке 
на манер эстонцев говорить не приходится.

И дело тут не в технике, а в заскорузлой по-
литической системе. Технически, думаю, и у 
нас можно было бы сделать систему голосова-
ния через интернет. Но представьте себе вне-
дрение в Беларуси эстонской матрицы элек-
тронно-прозрачных выборов, на которых 
нельзя нарисовать цифры «элегантной побе-
ды». Ужас, летящий на крыльях ночи!

Сегодня официальный Минск, надув губу, от-
вергает предложенный Брюсселем «Европейский 
диалог о модернизации с Беларусью». Да, Евросо-
юз не собирается отваливать такие дотации, как 
Россия. Он готов предложить не рыбу, но удоч-
ку. И второе нашей стране гораздо нужнее, иначе 
сползем в третий мир, в безнадежную Азиопу.

Пока сырьевая Россия втягивает белорусов в 
Евразийский союз – новую интеграционную за-
тею, пахнущую старым нафталином, эстонцы, 
вопреки своей репутации людей неторопливых, 
как видим, быстро и комплексно провели рефор-
мы, первыми на постсовке перешли на евро, а в 
электронизации своей жизни, воплощении идеи 
цифрового общества оказались едва ли не впе-
реди планеты всей. Считается, что электронное 
правительство по-настоящему работает лишь в 
Сингапуре да Эстонии.

мотор модернизации:  
у них работает,  
у нас чихает
Да, эстонцам еще пахать и пахать до сред-

неевропейского достатка. Но факт то, что для 
их страны во многом уже в прошлом та лом-
ка, через которую рано или поздно доведет-
ся пройти Беларуси. Синеокая республика не-
меряно замостила тротуары плиткой (сдела-
ли по-богатому!), настроила циклопических 
дворцов из стекла и бетона, но в плане полити-
ческом (да и экономическом!) по ряду параме-
тров находится фактически в средневековье.

Старый Таллинн с его крепостными стена-
ми, башнями и кривыми булыжными мосто-
выми не для шпилек выглядит местами сред-
невековым в буквальном смысле, но при этом 
маленькая страна со сложной историей проде-
монстрировала за последние двадцать лет до-
стойные белой зависти темпы модернизации.

Безо всяких селекторных совещаний и ди-
ректив о дебюрократизации политики пар-
ламентской (то есть слабой по понятиям бе-
лорусского начальства) республики смогли 
сконцентрировать потенциал для рывка, для 
эстонского электронного чуда.

При этом важным фактором стало сотрудни-
чество государства с бизнесом. Частные фирмы 
внесли большой вклад в электронизацию стра-
ны. Эстонские ИКТ-компании разрабатывают 
сложные решения для правительства и местных 
органов самоуправления, успешно продвигают 
свои услуги и продукты на экспорт. Даже про-
граммное обеспечение заседаний Кабинета ми-
нистров разработано частным сектором.

Электронная таможня, легкая регистрация 
бизнеса – все это слагаемые совершенно ино-
го делового климата, чем у нас, где на частни-
ка по-прежнему смотрят комиссарским оком.

…В последний день своих прогулок по Тал-
линну я набрел на улице Роттермани на музей со-
ветской жизни. У входа в закопченное здание, где 
расположилась экспозиция (там когда-то был 
вроде зерносклад), стояли бочка с квасом и зеле-
ный «жигуль» у красной бензоколонки. Внутрь я 
не пошел. Не потому, что пожалел пять евро. Про-
сто у нас дома совка и сегодня выше крыши.

модернизация:  
ЭСтонСкий пример 
маленькая Страна,  
которая многим утерла ноС

завершИлось  
выдвИженИе  
претендентов 
12 сентября завершилось  
выдвижение кандидатов на получение 
премии Европарламента имени  
Андрея Сахарова «За свободу мысли».

Как сообщается на сайте Европарламента, 25 сентября 
будут названы номинанты на премию, а 9 октября состоится го-
лосование по трем финалистам. Вручение премии «За свободу 
мысли» запланировано на 12 декабря.

В конце августа депутат Европарламента от Польши яцек 
сариуш-вольски призвал европарламентариев поддержать 
выдвижение белорусского правозащитника алеся беляцкого 
на получение премии имени Сахарова.

Сариуш-Вольски в своем обращении подчеркнул, что вклад 
Беляцкого в укреплении мира широко оценен, в том числе и 
ООН. Кроме того, напомнил он, белорусский правозащитник 
номинирован на Нобелевскую премию мира.

«Европарламент, который уже заявил о своей поддержке Але-
ся Беляцкого в резолюции от 15 сентября 2011 года, может пока-
зать универсальное значение упорной борьбы за свободу в стра-
нах, где правят диктаторы, наградив правозащитника премией 
Сахарова», – отметил Сариуш-Вольски.

Напомним, суд над руководителем правозащитного центра «Вес-
на» Алесем Беляцким состоялся в ноябре 2011 года. Его признали ви-
новным в сокрытии доходов в особо крупном размере и приговори-
ли к четырем с половиной годам лишения свободы в колонии уси-
ленного режима с конфискацией имущества. Основанием для уго-
ловного преследования правозащитника стало наличие у него сче-
тов в банках Литвы и Польши. Суд не принял во внимание тот факт, 
что деньги, поступавшие на эти счета, использовались для деятель-
ности закрытого в Беларуси ПЦ «Весна». Также суд не принял во вни-
мание то, что ущерб, который якобы нанес Беляцкий, был полностью 
погашен за счет добровольных пожертвований граждан.

Арест Беляцкого вызвал широкий международный резо-
нанс. Белорусский правозащитник объявлен узником совести. 

евросоюз  
по-прежнему  
обеспокоен 
Евросоюз по-прежнему  
обеспокоен ситуацией в Беларуси. 

«Мы продолжим внимательно следить за Беларусью, где 
ситуация в сфере прав человека и демократии по-прежнему беспо-
коит», – заявила верховный представитель Евросоюза по внеш-
ней политике и политике безопасности кэтрин Эштон, выступая 
11 сентября на заседании Европарламента в Страсбурге.

Она подчеркнула, что у ЕС есть политика критического вза-
имодействия с Минском. «Наши ограничительные меры по-
прежнему направлены на людей, которые ответственны за ре-
прессии, и на тех, кто с ними тесно связан, но в то же время мы 
продолжаем сотрудничать с народом, гражданским обществом 
и оппозицией», – сказала Эштон. 

попытка 
реанИмацИИ
Председатель Парламентской 
ассамблеи ОБСЕ Риккардо Мильори 
«попытается реанимировать» 
рабочую группу ПА ОБСЕ по Беларуси 
во главе с Утой Цапф.  
Об этом он сообщил 11 сентября  
во время встречи в Минске с лидером 
Объединенной гражданской партии 
Анатолием Лебедько.

Как сообщил БелаПАН Лебедько, встреча длилась око-
ло часа и «далась непросто, так как власти настоятельно ре-
комендовали представителям ПА ОБСЕ вместо нее культурно-
развлекательную программу».

Лебедько отметил, что Мильори «поделился впечатления-
ми» от встреч с руководителями Центризбиркома, Палаты пред-
ставителей и МИД. «По словам Мильори, глава МИД Влади-
мир Макей пообещал визовую поддержку 80-90 депутатам ПА 
ОБСЕ, которые будут участвовать в наблюдении за выборами. 
Все остальные встречи, насколько я понял, являлись демонстра-
цией достижений властей», – сказал политик.

Со своей стороны Лебедько рассказал Мильори о целях и за-
дачах кампании «За честные выборы без «Лукашенко» и акцен-
тировал внимание на проблеме политзаключенных.
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как будет  
формироваться  
правительство?
Процесс утверждения состава Прави-

тельства должен начинаться с внесения кан-
дидатуры премьер-министра. Право вы-
движения этой кандидатуры следует пре-
доставить председателю Сейма, который 
предварительно должен провести консуль-
тации с членами Президиума (Рады) Сей-
ма, председателями постоянных комиссий 
и партийных фракций Сейма. 

Можно допустить возможность вне-

сения на рассмотрение парламента не-
скольких кандидатур на должность пре-
мьер-министра с проведением рейтинго-
вого голосования.

Премьер-министр считается избран-
ным, если за его кандидатуру проголосо-
вало не менее 2/3 из списочного состава 
депутатов Сейма.

В случае, если кандидатура не полу-
чит необходимого количества голосов 
депутатов, то должна предлагаться для 
избрания иная кандидатура. 

Далее, избранный премьер-министр в 
течение определенного времени (напри-
мер, в двухнедельный срок) должен пред-
ставить Сейму для избрания остальных 
членов Правительства, включая кандида-
туры заместителей. Предварительно эти 
кандидатуры должны обсуждаться на за-
седаниях постоянных комиссий и пар-
тийных фракций, а также  на заседаниях 
президиума (рады) Сейма. 

Для избрания иных членов прави-
тельства, в том числе заместителей пре-
мьер-министра, достаточно получения 
большинства голосов депутатов Сейма.

какими будут  
полномочия  
правительства?
В новой редакции статьи 108 Консти-

туции предлагается закрепить следую-
щие полномочия Правительства: 

1) разрабатывает и представляет на 
утверждение Сейму проект республи-
канского бюджета и готовит отчет о его 
исполнении; 

2) обеспечивает проведение эконо-
мической финансовой, кредитной и де-
нежной политики, государственной по-
литики в области науки, культуры, обра-
зования, здравоохранения, экологии, со-
циального обеспечения и оплаты труда; 

3) принимает меры по обеспечению 
прав и свобод граждан, охране собствен-
ности и общественного порядка; 

4) осуществляет общее руководство в 
области отношений с другими государства-
ми и международными организациями; 

5) заключает международные догово-
ры и соглашения, отнесенные к его ком-
петенции; 

6) выступает от имени собственника 
в отношении имущества, являющегося 
собственностью Республики Беларусь; 

7) руководит системой подчиненных 
ему органов государственного управления 
и других органов исполнительной власти; 

8) отменяет акты министерств и иных 
республиканских органов государствен-
ного управления; 

9) осуществляет надзор за местным 
самоуправлением в пределах и формах, 
определенных Конституцией и законами; 

10) осуществляет иные полномочия, 
возложенные на него Конституцией и за-
конами.

как будет работать  
правительство?
В дополнительной статье 108-1 Консти-

туции следует предусмотреть, что премьер-
министр осуществляет непосредственное 
руководство деятельностью Правитель-
ства, представляет Правительство в отно-
шениях с другими государственными орга-
нами, иностранными государствами, меж-
дународными организациями, подписыва-
ет акты Правительства, информирует Сейм 

об основных направлениях деятельности 
Правительства и его решениях, выполняет 
другие функции, связанные с организацией 
и деятельностью Правительства.

Из текста ст. 107 Конституции 1994 г. 
следует сохранить норму о том, что парла-
мент вправе заслушать отчет любого чле-
на правительства о его деятельности, в том 
числе по вопросам исполнения законов.

В случае утраты правительством, пре-
мьер-министром или иными членами пра-
вительства доверия Сейма может быть ре-
шен вопрос о досрочном прекращении их 
полномочий. Однако в целях защиты пра-
вительства от субъективных оценок со 
стороны депутатов парламента необходи-
мо закрепить норму о том, что вопрос об 
утрате доверия может быть поставлен не 
ранее одного года со дня утверждения со-
става правительства и по инициативе не 
менее половины депутатов Сейма.

Правительство в пределах своих пол-
номочий должно иметь право издавать 
постановления, обязательные на всей 
территории Республики Беларусь.

продолжение следует

возроЖдение беларуСи.
правительСтво как коллегиальный орган  
гоСударСтвенного управления

Евгений Прейгерман, 
директор по исследованиям  
«Либерального клуба» –  
для БелаПАН

Нынешняя парламентская 
кампания проходит  
на фоне усиливающихся 
разговоров  
о необходимости 
модернизации страны. 
И происходит это 
не благодаря недавно 
стартовавшей программе 
ЕС «Европейский диалог  
о модернизации  
с Беларусью». А из-за 
растущего понимания 
несостоятельности 
белорусской социально-
экономической модели.

Однако по какой-то непонятной при-
чине тема модернизации так и остается на 
уровне абстрактных разговоров. Найти хотя 
бы какую-то конкретику в программах по-
литических субъектов Беларуси достаточно 
сложно.

выборы ни о чем
Избирательная кампания лишь набира-

ет обороты. И, разумеется, пока можно де-
лать лишь самые предварительные выводы о 
ее содержании. Однако уже сейчас очевидно, 
что какой-то серьезной дискуссии о будущем 
страны не получается. Большинство кандида-
тов обеспокоено скорее темой бойкота выбо-
ров, нежели тем, что делать со страной, кото-
рая уверенно дрейфует в сторону очередного 
кризиса. Беспартийные члены «Белой Руси» и 
представители ряда провластных партий с пе-
ной у рта расхваливают политику руководства 
страны и рассказывают о безнравственно-
сти тех, кто призывает к бойкоту. Кандидаты 
же от оппозиции, похоже, настолько шокиро-
ваны беспардонными действиями властей на 

этапе регистрации кандидатов и совершенно 
нескрываемой цензурой, что забыли обо всем 
остальном.

В итоге немногочисленные телевизионные 
дебаты (если их можно таковыми назвать) и 
предвыборные дискуссии в целом не выходят 
за рамки незамысловатых взаимных обвине-
ний и односложных рассуждений в стиле «хо-
рошее-плохое» или «черное-белое». В лучшем 
случае отдельные кандидаты пытаются под-
нять какие-то проблемы, волнующие жителей 
их избирательного округа: где-то асфальта нет, 
где-то больница давно не ремонтировалась, а 
где-то есть трудности с пересечением границы 
с соседним государством.

Понятно, что избирательные кампании 
кандидатов в депутаты парламента не могут 
ни иметь региональной специфики. Кандида-
ты борются за право представлять свой округ 
на национальном уровне, а значит, должны 
«вариться» в местных проблемах. Однако пер-
востепенная задача национального парламен-
та – принимать общегосударственные законы 
и определять общий курс развития страны. И 
как-то странно наблюдать кандидатов, кото-
рые даже не пытаются выразить свое видение 
такого курса.

президентские  
выборы 2010 года 
были тоже не о том
Часто звучит совершенно справедливый 

аргумент о том, что парламент в белорусской 
политической системе не играет абсолютно 
никакой роли. Его функция исключительно 
декоративно-церемониальная. Поэтому, ут-
верждают некоторые, и нет большого смысла 
поднимать во время парламентских выборов 
какие-то масштабные темы, вроде системных 
реформ.

Но тогда следовало бы ожидать, что на пре-
зидентских выборах политические субъекты 
Беларуси уж точно должны активизироваться 
и во всей красе представить свои программы 
преобразований в стране. Однако, судя по вы-
борам 2010 года, содержание главной полити-
ческой кампании пятилетки также не отлича-
ется конкуренцией идей модернизации.

Внимательное изучение материалов тех вы-
боров приводит к выводу, что лишь один пре-
тендент на высшую должность – кандидат от 
ОГП ярослав романчук – представил на суд 
избирателя системное видение того, как мож-
но реформировать страну. Еще один кандидат 
– александр лукашенко – представил видение 
того, как сохранить Беларусь в том образе, в ко-
тором она находится в последнее десятилетие.

Остальные же претенденты на президент-

ское кресло по большинству вопросов в кон-
кретику не вдавались. Как показал проведен-
ный тогда Центром аналитических инициатив 
«Либерального клуба» контент-анализ про-
грамм и выступлений кандидатов, многие за-
трагивали очень важные темы: инвестиции, 
налоги, сельское хозяйство, коррупция, бан-
ковский сектор, система образования и т.д. Но 
делали это, не выходя за рамки общих лозунгов. 
Конкретика у большинства кандидатов была 
лишь по вопросу политической реформы. Со-
циально-экономический блок странным обра-
зом оставался за кадром.

Кто-то из кандидатов объяснял такую не-
конкретность тем, что всем и так понятно, ка-
кие экономические реформы необходимы и 
как их делать. Кто-то говорил, что нет смысла 
обсуждать какие-то сценарии преобразований 
в экономике, пока у власти находится Лукашен-
ко. В любом случае факт остается фактом: пре-
зидентские выборы 2010 года, как и нынешние 
парламентские, были полны абстрактных раз-
говоров о необходимости модернизации Бела-
руси, но практически лишены борьбы идей о 
том, как это сделать.

политические  
субъекты –  
сапожники без сапог
На самом деле проблема не в парламентских 

или президентских выборах, а в самих полити-
ческих субъектах. У абсолютного большинства 
из них попросту нет программных наработок 
по поводу системной трансформации страны.

Удивительно, но даже в разгар прошло-
годнего экономического кризиса из всех фор-
мально существующих политических субъек-
тов менее чем у 7% были хоть какие-то анти-
кризисные программы. Это продемонстриро-
вало исследование «Либерального клуба» по 
определению «Индекса экономической адек-
ватности Беларуси-2011».

Результаты этого исследования показывают, 
что, как страна, Беларусь сегодня просто не готова 
к тому, что все больше кажется неизбежным – су-
щественным социально-экономическим и поли-
тическим переменам. И, в первую очередь, не го-
товы те, кто по идее должен претендовать на веду-
щую роль в переменах – политические субъекты.

Однако для жизни вокруг нас совершенно 
не важно, готовы мы или нет. Она идет своим 
чередом. А мы лишь все больше от нее отстаем. 
И так будет продолжаться, пока большинство 
политических субъектов не перейдет от аб-
страктных лозунгов к программной конкре-
тике. К слову, было бы большим успехом, если 
бы «Европейский диалог о модернизации с Бе-
ларусью» им бы в этом помог. 

белоруССким политикам  
не до модернизации

временные 
удобства от «весты»
Вновь витебскому «бунтарю»  
не дают покоя.

Владимир Жигулов

Когда началась предвыборная агитация в Белорусский 
парламент, Борис Хамайда, как и в предыдущие годы, вышел к 
«синему» дому с огромным плакатом, на котором были начерта-
ны слова, призывающие к бойкоту выборов. 

Cтражи порядка, составив протокол, доставили «бунтаря» в 
суд Железнодорожного района, где его «за организацию несанк-
ционированного пикета» оштрафовали на 400 тысяч белорус-
ских рублей. Плакат был изъят. Кстати, за 18 лет (столько суще-
ствует режим в Беларуси) Борис Ханонович за свои протестные 
акции оштрафован судами на бессчетное количество миллионов 
рублей и отсидел очень много суток в ИВС.

В четверг, 6 сентября, он, как обычно, пришел к «синему дому» 
распространять печатные издания. Не тут-то было. Во-первых, 
его «рабочее место» было заблокировано столом со скамейками. 
Во-вторых, заведующая магазином №87 ОАО «Веста» достаточ-
но бесцеремонно принялась снимать «бело-красно-белую» лен-
ту, прикрепленную на флагштоке, принадлежащему Хамайде. Та-
кое действо явно носило провокационный характер. Борис Ха-
нонович, в присущей ему тактичной манере, призвал предста-
вительницу торговли к благоразумию. Но, увы. Тогда пришлось 
взять ее за руку и легонько, не причиняя вреда и боли, упредить ее 
действа от посягательств на чужое имущество. С криками: «Бьют, 
помогите!» – завмаг устремилась вызывать милицию. 

Вскоре страж порядка прибыл по вызову. Был составлен про-
токол по факту происшествия, изложенному завмагом и свидете-
лем-продавцом, якобы наблюдавшим из окна магазина за проис-
ходящим на улице. На этот раз, похоже, Хамайде придется отве-
чать в суде, как за мелкое хулиганство.

В разговоре со мной заведующая сетовала: мол, к ней была 
применена грубая сила. А стол установили на улице во благо по-
купателей, которые там могут откушать мороженого или попить 
водички. Может оно и так. Однако следует отметить: как только 
Борис Ханонович «сворачивается», тут же работники прилав-
ка заносят стол со скамейками в магазин. Более того, не завма-
гу надо наводить порядки на улице, причем, бесцеремонно. Даже 
милиция никогда не позволяла себе такого самоуправства. 

Кстати, когда стол исчезает, недовольными остаются местные 
бомжи. Ведь пристанище на улице им даже очень необходимо: в 
кафе при магазине им, дурно пахнущим и в лохмотьях, не зайти.  
Да и распространителю газет и журналов стол не мешает, особен-
но когда не блокируется подход к его СМИ. 

И последнее: 10 сентября упомянутых «удобств» для покупа-
телей почему-то не стало. 

Борис Хамайда. Фото автора



№29 (134) 13 сентября 20126
по Следам иССледований николая петрушенко

Микола Оршанский

В архив нашей газеты красной 
строкой вписаны материалы по пробле-
мам местного управления и самоуправле-
ния, среди которых особое место занима-
ют исследования николая петрушенко 
(ныне кандидат в депутаты Палаты пред-
ставителей от Белорусской партии левых 
«Справедливый мир» по Оршанскому го-
родскому избирательному округу №26) об 
истории появления и расцвета в Орше так 
называемых домкомов при ЖЭУ. В пику 
этим публикациям и логике действующе-
го в стране закона «О местном управле-
нии и самоуправлении» председатель Ор-
шанского городского Совета депутатов 
людмила добрынина (ныне тоже пре-
тендент на мандат представителя народа 
от этого же округа) со страниц «Аршан-
ской газеты» дала деятельности непонят-
но каким образом избранным от двадца-
титысячного населения микрорайона го-
рода на Днепре домкомам в составе 4 «по-
лумертвых» душ высокую оценку.

Благодаря выборам мы стали свиде-
телями того, как на радио- и теледебатах 
и в других формах предвыборной агита-
ции две эти диаметрально противопо-
ложные точки зрения на обустройство 
местной власти сошлись, как лед и пла-
мень. Коса нашла на камень этой пробле-
мы не случайно. Искры от удара стальной 
логики нашей газеты еще долго будут 
пробовать гасить власть имущие.

Софиты теледебатов  
высвечивают истину 
Надо отдать должное лидеру Оршан-

ских депутатов: Людмила Добрынина по-
сле первого звонка, прозвеневшего в ее 
адрес по этой теме в радиодебатах, не по-
боялась лично принять участие в диспу-
те со своим соперником Николаем Пе-
трушенко и двумя доверенными лицами 
других кандидатов – известным полито-
логом александром федутой (доверен-
ное лицо кандидата в депутаты констан-
тина анташкевича) и опытным право-
защитником павлом левиновым (дове-
ренное лицо алексея тихоненкова).

То, что произошло в студии телера-
диокомпании «Витебск» во время за-
писи теледебатов (отдельные фрагмен-
ты по ряду причин пришлось с согласия 
сторон перезаписывать) и затем предста-
ло на суд телезрителей и избирателей, до-
стойно того, чтобы наши читатели про-
смотрели и оценили окончательный и не-
сколько «прилизанный» вариант. 

Скажу сразу: лучшие теледебаты наша 
республика вряд ли увидит по итогам этой 
предвыборной кампании! «Заводской 
«ва ри ант» трансляции этого действа до-
ступен во всемирной паутине Интернет 
на сайте «Наш Дом». Режим доступа http://
www.youtube.com/watch?v=b78pBCI2_
SA&feature=channel&list=UL 

рассказывает участник теледебатов  
павел левинов:
– В самом начале ведущий, он же глав-

ный редактор областного телевидения, 
невинно попросил учесть, что в студии 
на одного кандидата от власти нахо-
дятся три противника, представляю-
щие оппозицию. Я согласился смягчить 
свои аргументы, но при условии, что фра-
за «кандидат от власти» выйдет в эфир 
во вступительном слове. Замечу, что за 
стеклом студии во время этой разминки 
находилась миссия ОБСЕ.

Сам факт того, что кандидат от 
власти Людмила Добрынина публично 
отказалась не только обсуждать, но и 
даже отвечать на мой вопрос о личном 
вкладе в обеспечение прав человека, гово-
рит о том, что она подписала себе и сво-
ей политической карьере смертный при-
говор. С мандатом депутата Палаты 
представителей вход в высокие парла-
ментские апартаменты Европы ей обе-
спечен только через чистилище журна-
листского сообщества. В Европе прене-
брежительное отношение политика к 
правам человека не прощается! 

лидер гражданской кампании  
«наш дом» ольга карач: 
– Факт передачи Николаем Петру-

шенко во время теледебатов провласт-
ному кандидату экземпляра газеты 
«Наш Дом» с текстом инструкции по 
эксплуатации депутата – сильный ход 
не только с точки зрения собственно 
этой предвыборной агитации, но и тон-
кий намек на грядущие выборы в местные 
Советы, к которым уже надо начинать 
подготовку. Он хорошо вписывается в 
долгоиграющую тему бессрочных акций 
«Депутатов к ответу!»

кандидат в депутаты от огп 
алексей тихоненков:
– Возмутительно, когда будущий де-

путат с телеэкрана позволяет демон-
стрировать только один способ общения 
с соперником: обещание вызвать на ковер 
по причине потока вопросов к деятельно-
сти гаражного кооператива. Законом на 
депутатов всех уровней возложено изуче-
ние причин и условий, порождающих жа-
лобы и вопросы избирателей… Жалобы 
в нашем гаражном кооперативе во мно-
гом порождает вседозволенность гори-
сполкома, который позволяет себе обра-
щаться с Уставом кооператива, как слон 
с посудной лавкой. Если заместитель 
мэра города Желдибаев на собрании чле-
нов кооператива при живом председате-
ле торжественно и под аудиозапись объ-
являет о приеме в гаражное сообщество 
новых граждан своим решением, то долг 
госпожи депутата Добрыниной вспом-
нить о своей конституционной обязан-
ности представительной власти. Он со-
стоит в том, чтобы сдерживать и урав-
новешивать исполнительную власть. 
Этого в нашей стране нет!

соперник добрыниной  
николай петрушенко:
– На теледебатах я навязал свое-

му конкуренту сдачу экзамена на способ-
ность владеть электронной почтой и пу-
блично представил ей копию страницы 
Витебского областного Совета с офици-
ального сайта облисполкома, на котором 
красным шрифтом выделено «мыло» пред-
седателя Оршанского горсовета. Адрес 
orsharec@mailgov.by больше года значится 
как средство общения этого слуги народа 
с внешним миром. Вот только с помощью 
государственной электронной почты об-
щаться мой конкурент может лишь с чи-
новниками вышестоящих либо равных по 
статусу госструктур. Признание в том, 
что она не идет в ногу с научно-техниче-
ским прогрессом и не владеет информаци-
онными технологиями, я по электронной 
почте так и не получил…

встреча  
с избирателями  
как зеркало  
белорусской  
демократии 
Другой соперник Добрыниной Кон-

стантин Анташкевич свой комментарий 
по вопросу альтернативы бездеятельности 
органов местного самоуправления дал в 
средней школе №20 города Орша во время 
одной из первых встреч с избирателями.

На это рандеву через предваритель-
ную запись в журнале вахтера осмели-
лось зайти около трех десятков человек. 
Столько же зафиксировала и оператив-
ная съемка события видеокамерой, кото-
рую постоянно держала в руках миловид-
ная женщина. Добрая треть присутство-
вавших состояла из наблюдателей миссии 
ОБСЕ, мониторщиков избирательного 
процесса от партийных структур, членов 
окружной избирательной комиссии…

На встрече 96 летний ветеран войны и 
труда (дай бог ему здоровья и бодрости!) по 
поручению полдесятка присутствовавших 
здесь же своих товарищей очень даже аргу-
ментировано внес кандидату в Палату Кон-
стантину Анташкевич предложения о со-
вершенствовании стиля работы депутатов 
местного Совета. Им не хватаем гласности, 
открытости, связи с избирателями…

Правда, это предложение было не-
двусмысленно упаковано в пожелание 
неугодному властям претенденту пред-
варительно пройти «курс молодого депу-
тата» в местном Совете.

Присутствовавший в зале Николай Пе-
трушенко подправил озвученную идею в 
нужное русло: предложил собранию про-
голосовать за проект резолюции, требую-
щей от Добрыниной опубликовать на сайте 
горисполкома график приема граждан дей-
ствующими депутатами горсовета, грани-
цы их избирательных округов, места встреч 
с избирателями, сведения об отчетах о вы-
полнении предвыборных программ, взаи-
модействии с органами общественного тер-
риториального самоуправления…

Поскольку до этого ветеран блестяще 
убедил присутствовавших в необходи-
мости работы слуг народа именно в этом 
направлении, участники собрания друж-
но подняли руки. Воздержались и высту-
пили против такого поворота событий, 
вы не поверите, лишь ветераны… Они же 
дружно протестовали против попыток 
запечатлеть этот исторический момент на 
фотоаппарат. 

вместо заключения
Как стало известно редакции, в Орше 

неизвестными злоумышленниками со-
жжена машина кандидата в депутаты от 
ОГП по Оршанскому городскому избира-
тельному округу №26 Алексея Тихоненко-
ва. Машина стояла под окном дачного до-
мика кандидата. Доверенное лицо канди-
дата, Павел Левинов, сообщил: группа из 
нескольких человек ночью разбила стекла 
в автомобиле и бросила в салон автомоби-
ля «коктейль Молотова». На место проис-
шествия прибыли сотрудники МЧС и ор-
ганов внутренних дел…

Тихоненков подозревает в соверше-
нии поджога двух граждан, состоящих в 
родстве, один из которых является дей-
ствующим сотрудником милиции. Кан-
дидат в депутаты прошел процедуру дачи 
показаний на полиграфе. Сотрудник ми-
лиции также был опрошен на детекторе 
лжи, а его родной брат (возможный соу-
частник) неожиданно отказался от дачи 
показаний на полиграфе.

Вы не поверите, но по этому факту уго-
ловное дело пока не возбуждено. В стро-
гом соответствии с законом, Оршанский 
РОВД в течение 10 дней завершит провер-
ку, передаст ее материалы в следственный 
комитет, расположенный этажом выше, и 
сразу после дня голосования справедли-
вость, наконец, восторжествует.

Как тут не вспомнить оперативность 
и инициативу Оршанских следователей, 
когда они мгновенно изъяли у янины 
лесневской из личной библиотеки един-
ственный экземпляр детской раскраски 
«Мой папа – милиционер». Ходатайство 
о возврате этого «вещдока» законному 
владельцу на днях рассмотрит Верхов-
ный Суд.

Впрочем, непонятную медлитель-
ность, с точки зрения использования фак-
та покушения на собственность канди-
дата в депутаты Палаты в предвыборной 
борьбе, проявляют не только государ-
ственные структуры. Информация о под-
жоге в независимые СМИ пришла не из 
Орши и не из Минска, а из… Страсбурга.

выСвеЧивая иСтину под  
коммунальный 
Сон  
падают деревья
Владимир Сахаров

Не так давно возле дома  
№22 корпус 3  
по проспекту Черняховского  
на припаркованные легковые машины 
рухнул истлевший тополь. 

Поскольку транспортные средства были застрахо-
ваны, то владельцы получили компенсацию за причиненный 
вред. Однако, если бы эти финансовые расходы отнести на экс-
плуатационников, наверное, таких ЧП можно было бы избе-
жать. Но, увы. Коммунальщики, как всегда, очень заняты более 
важными делами. Поэтому, наверно, так трудно дождаться от 
них влажной уборки и замены электролампочек в подъездах. О 
текущем ремонте и капремонте лучше и не вспоминать. Тем не 
менее, тарифы на коммунальные услуги, как известно, растут 
не по дням, а по часам. А 9 сентября в торце упомянутого жило-
го дома упал уже ясень. На этот раз обошлось без последствий. 
Слава Богу, проходивший мимо пожилой мужчина успел от-
скочить от падающего дерева. 

Кстати, жильцы дома неоднократно обращались в ЖЭУ-8, 
напоминая об опасности. Видели наклонившееся дерево и двор-
ники. Но управленцы, похоже, трудятся по принципу: пока гром 
не грянет, мужик не перекрестится. Не мешало бы эксплуатаци-
онникам провести «инвентаризацию» усохших и сгнивших де-
ревьев. Ведь большинству из них более полувека. Как говорится, 
есть, что сказать, да некому слушать. Вот в чем беда.

Социум

витебщина  
в «рецеССии»?
afn.by

Промышленное производство  
Витебской области  
впало в глубокую «рецессию»  
после того, в как в июле была 
заморожена схема беспошлинного 
экспорта нефтепродуктов из РБ  
под видом растворителей и 
разбавителей.

По данным Национального статкомитета, промыш-
ленное производство в регионе в августе рухнуло на 31,4% по 
сравнению с июлем. Рост промпроизводства по итогам 8-ми 
месяцев замедлился до 28,3% по сравнению с ростом на 31,8% 
по итогам семи месяцев.

Темп роста валового регионального продукта в январе-ав-
густе замедлился до 16,1% против 19,9% в январе-июле.

Благодаря несуществующему производству этой нефтехи-
мической продукции, регион в первом полугодии оставался 
лидером по выполнению прогнозных показателей 2012 года и 
вносил весомый вклад в формирование роста ВВП страны. Но 
уже в июле на 10,2% (по сравнению с июнем) снизился экспорт 
товаров ($324,2 млн.) при одновременном росте импорта на 
18,3% до $454,2 млн. Отрицательное сальдо внешней торговли 
товарами области в июле составило $130,0 млн. (минус $835,3 
млн. по итогам 7-ми месяцев).

В принципе, Витебская область является своего рода на-
глядным примером, каким образом замораживание схемы рас-
творителей и разбавителей скажется и уже сказывается на эко-
номике страны в целом.

Безусловно, никакой рецессии нет и не будет. Будучи исклю-
чительно «бумажным» производством, остановка «раствори-
тельного» бизнеса уже частично сказалась и приведет лишь к 
дальнейшей корректировке (замедлению) роста ВВП Беларуси, 
роста промышленного производства и т. д., что лишь отдалит 
власти РБ от выполнения обязательного показателя по росту 
ВВП на 5,5% по итогам 2012 года.
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анатолий  
гуляев

По поводу 
надвигающихся 
выборов уже 
сформулировано такое 
количество точек 
зрения, что создалась 
полная путаница  
в головах  
и у, так называемого, 
простого народа,  
и у специалистов… 
Тем не менее, мы 
хотим предложить 
читателю еще 
одну точку зрения, 
озвученную 
председателем БКДП 
(Белорусского конгресса 
демократических 
профсоюзов) 
Александром Ярошуком.

– александр Ильич, недавно во вре-
мя дискуссии на радио «свобода» 
ваш оппонент, политолог александр 
федута, практически, приравнял вас 
к известному священнику георгию 
гапону, чей имидж в общественном 
сознании – имидж провокатора. как 
вы чувствуете себя в этой роли? 
– Да, я участвовал в этой передаче 

вместе с федутой и режиссером юри-
ем хащеватским. Каждый из нас изла-
гал свои взгляды на предвыборную си-
туацию. Тогда-то Александр Федута, со 
свойственным ему снобизмом, сказал: 
как бы вы не сыграли роль попа Гапона с 
вашими взглядами… 

Вообще говоря, мне следовало ска-
зать что-то площадно-базарное, вроде: 
от Гапона слышу! Сам-то он и его колле-
ги по «говорению правды», в кампании 
с другими оппозиционными политика-
ми, уже сыграли эту роль, когда вывели 
на площадь перед Домом правительства 
в Минске тысячи людей, с которыми не 
знали, что потом делать… По сути, ис-
пользовали их как расходный материал в 
собственном политическом бизнесе. 

Но я тогда сдержался. Наверное, зря…
Хотя прямо сказал: интерес в нынеш-

них парламентских выборах только у тех, 
кто цинично рассматривает эту кампа-

нию как политический бизнес. Но слиш-
ком высокая цена у этого бизнеса. К тому 
же, оппозиция по-прежнему разрозне-
на: все запуталось до такой степени, что у 
нормальных людей мозги набекрень ста-
новятся от ваших этих штук. Хощеват-
ский в дискуссии говорит: да, я выдви-
нулся, но я потом сниму свою кандидату-
ру… Но зачем ты тогда городил огород? 
Зачем вообще выдвигался?

Тут с большим опытом и то с трудом 
воспринимаешь…

– в таком случае, объясните: как вы 
воспринимаете ситуацию?
– Моя точка зрения такова. С 2004 года, 

когда была «сломана» Конституция, когда 
произошла узурпация власти и стало по-
нятно, что нынешняя власть не может быть 
заменена демократическим путем, поли-
тический процесс как таковой закончился. 
И оппозиции нужно было вырабатывать 
иные варианты своей деятельности. Но де-
мократическим путем невозможно ниче-
го изменить. Выборов нет! Поэтому любое 
участие или любой бойкот выборов впол-
не устраивает власть: в любом варианте это 
признание выборов. Согласитесь, невоз-
можно бойкотировать то, чего нет.

Если часть оппозиции объявляет, 
что бойкотирует выборы, она тем самым 
признает выборы. Они есть, и мы их бой-
котируем.  А власть справедливо гово-
рит: они слабаки, участвовать боятся и 
потому говорят, что не признают…

Точно также нет никакого смысла 
участвовать в наблюдении за выборами: 
если за ними наблюдают, значит они есть. 
Что и требовалось доказать.

Предположим, оппозиция слаженно 
и дружно заявляет: нет выборов. Тогда 
власти со своими игрушечными партия-
ми и не менее игрушечными обществен-
ными организациями играют в выборы – 
пусть играют. По крайней мере, все ясно.

А так получается, что все (тем или 
иным образом) говорят: выборы есть и 
они состоялись. В конечном итоге, власть 
легитимна! Пусть ущербна, с оговорками 
о непризнании выборов, но легитимна, в 
конечном счете. Ее признают, потому что 
выборы состоялись…

– наверное, ее признают не только 
поэтому. ее признают потому, что ре-
ально существует государство, в нем, 
независимо от чьего-то желания, ра-
ботают государственные институ-
ты. Им кто-то управляет, и с этим 
кем-то – опять независимо от чьего-
то желания – необходимо вести пере-
говоры, решать проблемы экономи-
ки… то есть, можно делать вид, что 
власти нет. но реально она есть!
– Да, но если мы соглашаемся с тем, 

что политического процесса нет и власть 

нелегитимна, то любые действия со сто-
роны народа, составной частью которого 
мы все являемся, будут обоснованными 
и справедливыми. 

– какие действия вы имеете в виду?
– Акции гражданского неповинове-

ния – они сегодня уже возникают. Лю-
бые уличные акции, демонстрирующие, 
что общество в лице его представителей 
с этим не согласно…

– а какие у нас основания считать, 
что общество не согласно?
– Конечно, мы не можем выступать 

от имени общества… И я исхожу из того, 
что не призываю к революциям. Упаси 
нас Господь от драматической развязки. 
Но давайте все же рассматривать реаль-
ную ситуацию. Белорусские выборы не 
являются клапаном, способным выпу-
скать пар общественного недовольства. 
Но ситуация напрягается. Власти не спо-
собны платить более или менее прилич-
ную зарплату. Нормальные социальные 
лифты не функционируют.

И вот результат. Вспомните: все лето 
возникают конфликты… Даже в про-
шлом году, когда драматически рух-
нул курс доллара, такого не было. А сей-
час конфликты по зарплате. И не только 
известная ситуация с Микашевичским 
«Гранитом». Что-то в этом роде было в 
Гродно на нескольких предприятиях, в 
Бобруйске… На «Пинскдреве» народ 
массово выходил из официальных про-
фсоюзов… В Полоцке на винзаводе люди 
массово вышли из ФПБ и пришли к на-
шим активистам, создали организацию 
в 50 человек. Все начальники там, что на-
зывается, «стоят на ушах». 

А вот последний пример: Минский 
аэропорт. Девушки, которые работают 
на регистрации пассажиров, – грамот-
нейшие работницы! Все со знанием ино-
странных языков, великолепно владею-
щие компьютерами. Им надо знать много 
типов виз – в одной только Великобрита-
нии 5 типов виз. В конечном счете, не по-
граничники решают, кого куда и как от-
править во время прохождения грани-
цы, – все решают эти девушки.

Они приехали к нам в офис, я с ними 
разговаривал. У них зарплата 1 млн 
600 000 рублей – это как? Таких примеров 
много – к нам даже военные обращаются!

То есть, сказать, что народ безмолв-
ствует нельзя. На самом деле белорусское 
общество живет очень непростой жиз-
нью, происходят какие-то сдвиги. Повто-
ряю: нынешнее лето, вроде обвала ника-
кого – но сдвиги происходят.

Вроде и зарплаты повышаются, но 
они не компенсируют потерь…

В общем, у нас есть основания счи-
тать, что общество несогласно с полити-

кой нынешнего режима. 
Что я считаю необходимым и важ-

ным в этой ситуации? Не обращая вни-
мания на игры власти в части выборов, 
референдумов и прочих псевдодемокра-
тических в условиях диктатуры штук, за-
ниматься социально-экономическими 
проблемами. Тем более что больше зани-
маться ими некому. 

В свое время, в сентябре 2005 года, на 
съезде ФПБ Лукашенко прямо сказал: «С 
этого дня забудьте слова «защита инте-
ресов трудящихся». В стране есть один 
защитник трудящихся – это президент». 
И, как мы видим, ФПБ приняла эти сло-
ва к исполнению и успешно проваливает 
эту задачу. В прошлом году такая «защи-
та» привела к полномасштабному эконо-
мическому кризису. Сегодня, к примеру, 
образовался громадный разрыв по зара-
ботной плате с Россией. Эту проблему бе-
лорусский режим никак не решит.

– а можно в цифрах – разрыв с рос-
сией по зарплате?
– Конечно. Средняя зарплата по России 

сегодня 851 доллар. У нас называют циф-
ру около 400 долларов. Разные оценки, но 
я думаю, что на самом деле она меньше. По 
нашим наблюдениям, во многих случаях 
зарплата просто нарисована…

Что бы я еще считал необходимым и 
важным в этой ситуации? Работать с номен-
клатурой, работать с директорским корпу-
сом. Что бы я считал совершенно недопу-
стимым? Это всех управленцев, всю номен-
клатуру, весь директорский корпус ставить 
на одну доску с правящим режимом. 

Мы знаем, что там разные настрое-
ния, много людей, которые понимают не-
нормальность ситуации, которые знают 
цену выборам…

– но при всем при том, ваши рабо-
чие идут на выборы?
– Мне сложно сказать, кто идет – кто 

не идет, мы этим не занимаемся и уча-
стие-неучастие в выборах не учитываем. 
Другое дело: у нас, в большинстве, созна-
тельные рабочие, понимающие, что та-
кое выборы сегодня…

Я исхожу из того, что сейчас куда бо-
лее перспективно сконцентрироваться 
на социально-экономической стороне 
жизни Беларуси.

– то есть, ваша идея в чем? не обра-
щать внимания на выборы?
– Да, именно так. В том числе и пото-

му, что лозунг: «Не победим, но хотя бы 
донесем до людей правду!» не оправды-
вает себя. Уже сколько лет оппозицион-
ные политики «доносят» и никак донести 
не могут.

Можно обосновать любую точку зре-
ния. Специально для того, чтобы обосно-
вать какие-то политические проекты по-
литического бизнеса.

Я никого не осуждаю, оппозицион-
ным политикам жить тяжело, многих ли-
шили работы, сажают в тюрьмы… Но, к 
сожалению, вся их деятельность вылива-
ется только в то, что потом на президент-
ские выборы 2010 года выходит 9 не уме-
ющих договориться друг с другом претен-
дентов. Это позор! А Лукашенко публич-
но дает поручение Ермошиной: помогите 
им собрать подписи! Только что не гово-
рится: пусть возьмут телефонные спра-
вочники и перепишут адреса и телефоны 
граждан… А мы этого «не заметим»…

После этого нужно было всем немед-
ленно снять свои кандидатуры… Понят-
но же: вас встроили в дьявольский сцена-
рий, а вы считаете, что участвуете в пре-
зидентских выборах…

– кстати, помните, было время, ког-
да лукашенко говорил: не ходите на 
выборы, все равно обманут. теперь 
вы говорите примерно то же самое. 
И в чем разница между вами?
– Я уверен, что белорусская ситуация 

будет разрешаться не через процесс вы-
боров, поскольку их в стране нет. Отве-
тить на ваш прямой вопрос: какие вари-
анты – я не могу. Но, как демонстрирует 
история, народное творчество безгра-
нично – во-первых. Во-вторых, не нуж-
но исключать внешний фактор, который 
тоже будет иметь значение – не главное: 
все равно изменения зависят от людей 
здесь, в Беларуси.

– то есть, можно сформулировать 
так: задача, которую вы видите пе-
ред собой, – это разъяснение соци-
ально-экономических проблем и за-
щита прав трудящихся? не обращая 
внимания на выборы…
– Да, сейчас в центр внимания оппо-

зиции, всех демократических сил долж-
ны быть поставлены вопросы, которые 
больше всего волнуют людей, – социаль-
но-экономические. Плюс работа с но-
менклатурой, чиновниками, военными, 
интеллигенцией…

не обращая  
внимания  
на выборы…

Подготовил  
Олег Васылышин

Девон (Аризона)
Запрещается ходить задом после 

заката солнца.
Джольет (Иллинойс)
Женщину могут арестовать за то, что 

она примеряет в магазине более шести 
платьев за один раз. 

Кенилворт (Иллинойс)
Петухи, которые собираются кукаре-

кать, должны отойти от жилых домов на 
расстояние 300 футов, куры – на расстоя-
ние 200 футов. 

Кламат-фолс (Орегон)

Запрещается свистеть под водой. 
Запрещается кататься на роликах в 

общественных туалетах. 
Кливленд (Огайо)
Закон запрещает ловить мышей без 

охотничьей лицензии. 
Женщинам запрещается носить лаки-

рованные туфли, так как мужчины могут 
увидеть в них отражение нижнего белья. 

Клинтон каунти (Огайо)
Человек, прислонившийся к обще-

ственному зданию, может быть подвер-
гнут штрафу. 

Лос-Анджелес
Запрещается одновременно купать 

двоих детей в одной ванне. 

Не разрешается плакать при даче сви-
детельских показаний в суде. 

Запрещается лизать жаб. Жабы выде-
ляют вещество, которое некоторые ли-
жут, для того чтобы добиться эффекта 
наркотического воздействия. 

Мужья имеют право избивать жен 
ремнями, если ширина ремня не превы-
шает 12 см (в противном случае необхо-
димо согласие жены). 

Льюис (Делавэр)
Вступление в брак на спор является 

законным основанием для расторжения 
подобного брака. 

Майами (Флорида)
Запрещено кататься на скейтборде в 

полицейском участке. 
Миннеаполис (Миннесота)
Человека, виновного в двойной пар-

ковке, следует заковать в кандалы и дер-
жать на хлебе и воде. 

Моухейв Каунти (Аризона)
Вора, попавшегося на краже мыла, 

предписывается мыть этим мылом до тех 
пор, пока оно (мыло) не закончится.

Натома (Канзас)
Противозаконно практиковаться в ме-

тании ножей, используя в качестве мише-
ни мужчин, носящих костюмы в полоску. 

Оксфорд (Огайо)
Женщине нельзя снимать одежду пе-

ред портретом мужчины. 

Полдинг (Огайо)
Полицейский имеет право укусить 

собаку, чтобы заставить ее замолчать. 
Портленд (Мэн)
У человека, идущего по улице, шнур-

ки должны быть завязаны. 
Рамфорд (Мэн)
Жильцам запрещается кусать домов-

ладельцев. 
Расин (Висконсин)
Запрещается будить спящих пожарных.
Ричмонд (Виргиния)
Бросать монету в ресторане, что-

бы выяснить, кто будет платить за кофе, 
противозаконно. 

продолжение следует 

веСеленькие законы
любопытно

продолжение. 
начало в №№ 25-28

Александр Ярошук
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марина  
поповиЧ:  
веЧный  
взлет
о героизме,  
воинСком дуХе  
и СамоотверЖенноСти

Георгий Корженевский

«Не вечный странник, но гонец 
стремящийся – Наш путь», –  
говорится в книге «Озарение»  
елены Ивановны рерих. Данной фразой 
можно охарактеризовать  
сущность жизненного пути 
легендарного летчика-испытателя, 
Героя Социалистического Труда 
марины лаврентьевны попович. 

Ныне она сама является вице-президентом Международ-
ного Центра Рерихов, признанным специалистом по уфологии, из-
вестным общественным деятелем, в том числе вносящим большой 
вклад в развитие дружбы и всестороннего сотрудничества России 
и Беларуси. Работая в очень разных направлениях и представая в 
разнообразных ипостасях, она демонстрирует необычайную цель-
ность характера и устремленность творческой воли. Полет Марины 
Лаврентьевны на самом деле не прекращался никогда, ее личность 
является не просто узнаваемой, но и образцовой, в высшей степени 
архетипической, в которой нет случайных черт. Для множества сво-
их современников и представителей последующих поколений она 
действительно явилась гонцом, вестником, указывающим на необ-
ходимость выбора высших жизненных приоритетов. Она не просто 
вызывает восхищение, ее облик, ее жизненный путь призывают к 
тому, чтобы жить по максимуму, отказаться от случайного и необя-
зательного и следовать собственной путеводной нити судьбы. 

Выступление в Витебской областной библиотеке Марины Лав-
рентьевны Попович, состоявшееся 6 сентября, проходило в духе 
искренности и осознания братского единства двух славянских на-
родов. Марина Лаврентьевна признавалась в своей любви к бело-
русам: «Белорусы – замечательные и очень улыбчивые люди. Бело-
русами были мои мама и бабушка. Я очень люблю этот народ». 

Следует отметить, что сама встреча с летчицей, установившей 
101 мировой рекорд, состоялась благодаря Договору о сотрудни-
честве, подписанному между Витебской областной библиотекой 
и Международным Институтом управления (г. Архангельск). 
Этот договор явился зримым воплощением незыблемости куль-
турных и духовных связей между народами, объединенными об-
щей историей. Действительно, зримое единение проявлялось в 
выступлениях белорусских коллег-летчиков Марины Лаврен-
тьевны, говоривших о ней с чувством самого искреннего восхи-
щения, делившихся своими достижениями. От российской сто-
роны выступали президент МИУ анатолий николаевич ежов 
и проректор по международным, межрегиональным отношени-
ям и связям с общественностью МИУ михаил павлович собо-
лев. Выступил и супруг Марины Попович, генерал-майор авиа-
ции борис александрович жихорев, который также читал свои 
стихи, как детской, так и взрослой тематики. Все они отметили 
огромное влияние личности Марины Лаврентьевны, ее живого 
примера, как надо строить жизнь.  

Действительно, пассионарность личности Марины Попович 
не вызывает сомнений. Пассионарность является страстным, не-
оборимым стремлением к осуществлению высшей цели. Это еще 
и тотальное влияние своим собственным примером на окруже-
ние. Великой летчице также присуща ярко выраженная харизма, 
которая является не чем иным, нежели высшим даром, указыва-
ющим на наличие особой миссии, которую она реализует. И мы 
являемся свидетелями тому, как звезда Марины Попович в тече-
ние десятилетий озаряет путь.

Интервью с мариной попович  
читайте в следующем номере

Аркадий Карлов

В наши дни, когда геополитиче-
ское соперничество все более обостря-
ется, проекты архангельского МИУ, на-
правленные на всестороннее единение 
России и Беларуси, являют собой при-
мер расстановки четких приоритетов. 
Кому-то захочется поставить здесь боль-
шой жирный плюс, а кому-то – такой же 
большой и жирный крест, однако в лю-
бом случае следует отметить, что работа 
проводится последовательно, со знани-
ем всей сопутствующей проблематики, и 
очень искренне и вдохновенно. 

В большом универсальном спортив-
ном зале витебского ЦСК на чемпионате 
мира, Европы и Союзного государства по 
гиревому спорту мы встретились с про-
ректором по международным, межреги-
ональным отношениям и связям с обще-
ственностью МИУ михаилом павлови-
чем соболевым. Кстати, президент Меж-
дународного института управления, а 
также главный организатор и вдохнови-
тель данного чемпионата, наш всемирно 
известный земляк анатолий николае-
вич ежов установил на нем новый миро-
вой рекорд, подняв попеременно две гири 
по 22 килограмма 164 раза в минуту. Тем 
самым, он побил свой предыдущий ре-
корд – 154 раза в минуту. Весьма отрадно, 
что при этом он был в майке сборной Бе-
ларуси, выступая за нашу страну. 

Разговор с проректором М.П. Собо-
левым касался вопросов культурных и 
образовательных связей, осуществляе-
мых архангельским МИУ: знаковых со-
бытий прошлого и настоящего, а также 
перспектив в грядущем. 

– михаил павлович, ваш архангель-
ский «звездный десант» привез ле-
гендарную и любимую очень мно-
гими гостью – летчика-испытателя, 
всемирно признанного специалиста 
в области аэродинамики, военной 
инженерии, теории торсионных по-
лей, уфологии марину лаврентьев-
ну попович. с чего началось ваше 
сотрудничество? 
– Марина Лаврентьевна с 2001 года 

является проректором нашего институ-
та по патриотическому воспитанию мо-
лодежи. Ее роль в воспитании нашего 
подрастающего поколения нельзя пере-

оценить. Кстати, на прошедшей в Витеб-
ске встрече с Мариной Лаврентьевной 
«Жизнь – вечный взлет» присутствова-
ли, в том числе, и наши студенты. Они 
участвуют в каждом мероприятии, про-
водимым нашим вузом в Беларуси. 

– каковы ближайшие перспективы 
работы вашего «звездного десанта» 
в беларуси? 
– 2 ноября в 15.00. в Национальной би-

блиотеке Беларуси состоится творческий 
вечер Анатолия Ежова «С любовью к бело-
русской земле». Это как раз в преддверии 
Дня народного единства России, являю-
щегося нашим государственным праздни-
ком. Как и в предыдущих мероприятиях, 
организованных МИУ, мы не просто вы-
ступаем, дарим книги, но еще публикуем в 
двух научных журналах «Вестник Между-
народного института управления» и «Ак-
туальные вопросы образования и науки» 
статьи работников библиотек. Между на-
шим институтом и Национальной библи-
отекой, а также Витебской областной би-
блиотекой происходит плодотворная и 
востребованная интеллектуальная рабо-
та. А 3 ноября мы подписываем договор с 
Минским государственным высшим ради-
отехническим колледжем. Потом из Мин-
ска с нашими студентами мы выезжаем в 
Гродно, где еще не были. 

– какое из уже проведенных ме-
роприятий вы могли бы выделить 
особо?

В головном вузе Международного 
института трудовых и социальных от-
ношений в Минске 28 июля в этом году 
мы провели научно-образовательный и 
культурный форум «Беларусь и Россия 
сложились из наших имен». Такое меро-
приятие в истории двух стран проводит-
ся впервые. 

– отметим также очень тесные свя-
зи с витебским филиалом мИтсо и 
ваше плодотворное взаимодействие 
с его директором, профессором ве-
ниамином аркадьевичем космачем. 
каковы здесь перспективы?
Вениамин Аркадьевич являлся са-

мым первым человеком, который в ноя-
бре 2010 года подписал первый договор с 
Ярославским филиалом нашего Инсти-
тута управления. Он единственный, кто 
имеет два договора: с головным вузом и 
в Ярославле. в. а. космач неоднократно 
приезжал к нам на международные кон-
ференции. Он постоянно публикуется в 
наших научных журналах. Вениамин Ар-
кадьевич действительно проводит очень 
плодотворную, конкретную работу. Он 
очень большой сторонник братских свя-
зей между нашими народами, были бы 
все такие подвижники… 

– пожелаем вам и вашему вузу пре-
жде всего дальнейшего процвета-
ния, и, конечно же, расширения 
культурных и образовательных 
связей!

«звездный деСант»  
в витебСке
Совсем не зря весьма представительные делегации  
Международного института управления из северного российского города Архангельска 
уже успели окрестить в Беларуси «звездным десантом».

Владимир Жигулов

Недавно и я побывал там. Естествен-
но, профессиональное любопытство за-
ставляло запечатлеть многое на фото. 
Получив благословение от игуменьи 
Спасо-Евфросиниевского женского мо-
настыря матушки евдокии, попытался 
в Свято_Евфросиниевском соборе сфо-
тографировать раку с мощами белорус-
ской святой. Как только щелкнул затвор 
фотоаппарата, тут же мою руку одернул 
несший службу священник. «Нельзя здесь 
фотографировать», – сердито упредил 
мои дальнейшие действия облаченный в 
золотистую мантию богослужитель. На 
миг показалось, что я столкнулся с ми-
лиционером или работником вертикали. 

«Помилуйте, батюшка, мне разреши-
ла матушка Евдокия сделать несколь-
ко снимков внутри собора», – пробовал я 
высказать свои аргументы.

  Пришлось вновь побеспокоить игу-
менью и объяснить неприятную ситуа-
цию. «У каждого своя немощь», – посето-
вав на инцидент, матушка Евдокия лю-

безно в ее присутствии позволила завер-
шить мне начатое дело. Затем повторно 
извинилась за поступок служителя епар-
хии. А дежурная монашка пояснила, что 
службу иногда проводят священники из 
других полоцких церквей, поэтому, мол, 
с них и спрос невелик. 

Хотелось бы верить, что любой человек, 
входящий в храм, несет в себе светлые по-
мыслы или надежды. Тем более, они долж-
ны быть у тех, кто в нем нас встречает. Че-
ловек ведь, посещая храм или святое ме-
сто, спешит туда за помощью или со сло-
вами благодарности. И крайне важно, кто 
и как нас там встретит. Может ведь случит-
ся и так, что человек во второй раз не ско-
ро переступит порог места, где его не поня-
ли или ему нагрубили. Бесспорно, матуш-
ка Евдокия права: у каждого своя немощь. 
От себя добавлю: еще Господь, будучи сре-
ди нас, учил терпению немощей друг друга.

Пожалуй, на этом и поставим точку. 
Тем более что инцидент с фотоаппаратом 
никак не повлиял на благодатную атмос-
феру Спасо-Евфросиниевской обители и 
на тех, кто в ней находился. 

Спасо-Евфросиниевский 
женский монастырь  
в Полоцке – уникальный 
уголок Беларуси.  
Здесь чувствуется воистину 
божественное присутствие. 
Не зря сюда стремятся 
паломники из разных стран, 
чтобы поклониться 
мощам основательницы  
этой обители – 
преподобной Евфросинии,  
княжны Полоцкой, внучки 
киевского великого князя 
Ярослава Мудрого. 

игуменья евдокия:  
«у каЖдого Своя «немощь»

дуХовноСть

Рака  
с мощами 
Преподобной  
Евфросинии  
Полоцкой.
Фото  
автора

М.П. Соболев. Фото  Инны Лисовой
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Условно все  
витебские издания 
можно разделить  
на четыре группы:

– брошюры краеведческого ха-
рактера (обычно исторические), неболь-
шие по размерам: всевозможные уставы, 
памятки, положения, инструкции.

– издания краеведческого харак-
тера по различным вопросам (типа «От-
четов», «Журналов», «Обзоров», «Докла-
дов» и т. д.)

– книги среднего и большого объ-
ема исследовательского характера, много-
томные издания, сборники документов, 
«Труды» различных организаций.

– художественная и массовая ре-
лигиозная литература.

Тиражи первых обычно колебались в 
пределах от 50-60 до 100-120 экземпляров. 
В редких случаях, когда издания предпри-
нимались за счет какой-нибудь организа-
ции (например, Витебской ученой архив-
ной комиссии), а не самим автором, тираж 
мог быть и большим – до 250-300 экземпля-
ров. Такие издания обычно являлись от-
дельными оттисками из газет «Витебские 
губернские ведомости» и «Полоцкие епар-
хиальные ведомости», «Памятных книжек 
Витебской губернии» и т. д.

Издания второй группы выпускались 
тиражами в 100-200 экземпляров. Они в 
продаже почти не бывали, распростра-
нялись чаще всего среди членов данного 
общества или организации, а также рас-
сылались в порядке обмена с другими од-
нопрофильными организациями.

Тиражи изданий третьей группы 
обычно равнялись 300-500 экземплярам, 
реже – 600-700. Они, как правило, пред-
назначались для реализации. Примерами 
таких могут служить «Витебская стари-
на», изданная в количестве 500 экземпля-
ров, «Историко-юридические материа-
лы, извлеченные из актовых книг губер-
ний Витебской и Могилевской» (300 эк-
земпляров), «Памятные книжки Витеб-
ской губернии» (300-500 экземпляров).

Тиражи последней группы были самы-
ми большими. Средний из них равнялся 
1000-1200 экземпляров. Таков, например, 
тираж трех изданий в Витебске поэмы 
«Тарас на Парнасе», «Жития Евфроси-
нии Полоцкой». Известны и более круп-
ные издания. Так, «Басни» с. гинсбурга 
были выпущены в количестве 2000 экзем-
пляров, поэтический сборник «Струны» 
– 4000 экземпляров. Последний является, 
по всей видимости, самым массовым из-
данием дореволюционного Витебска. 

Расскажем о некоторых витебских из-
даниях дооктябрьского периода.

«летопись  
города витебска»
За более чем 40-летнюю творческую 

деятельность крупнейший витебский 
историк-краевед алексей парфенович 
сапунов (1851-1924) подготовил и издал 
48 книг и брошюр об историческом про-
шлом Полоцко-Витебского края. «Лето-
пись города Витебска» – первая из них.

В октябре 1733 года видный витебский 
чиновник ян черновский «вместе со сво-
им дедом» составил список «давно про-
шедших событий, которые происходи-
ли в Витебске и на <всей> земле». Спустя 
нескольких десятилетий «Летопись горо-
да Витебска» составил михаил панцыр-
ный. Она представляла собой выдержки 
из русских хроник и различных докумен-
тов. Дополнил и продолжил эту работу 
бургомистр города гаврила курилович 

аверка, для чего он использовал записи 
Я. Черновского.

В июле 1768 года сын Г. Аверки стефан 
(степан) гаврилович соединил записи М. 
Панцырного и своего отца, переписав их 
одну тетрадь «слово в слово». В новый вари-
ант «Летописи города Витебска» С. Г. Авер-
ка добавил собственные извлечения из 
различных, преимущественно польских, 
хроник. Кроме того, он составил списки 
руководителей города, привел даты смер-
ти видных его жителей. По мнению извест-
ного белорусского источниковеда н. ула-
щика, «Летопись» Панцирного и Аверки 
представляет собой весьма любопытный 
документ, без которого не могут обойтись 
исследователи истории этого периода. За-
писи в нем краткие и лаконичные, главное 
внимание сосредоточено на тех тягостях, 
которые переживали жители города.

Рукопись «Летописи» сделана на поль-
ском языке и представляет собой пожел-
тевшую от времени тетрадь в картонном 
переплете. Большая часть текста принад-
лежит М. Панцырному – 22 страницы из 
39. Она и наиболее содержательная. Я. 
Черновский написал всего 2,5 страни-
цы. Остальное – Г. и С. Аверки. Записи Я. 
Черновского охватывают период с 1601 по 
1733 годы, Г. Аверки – с 1704 по 1757 годы, 
М. Панцырного – с 896 по 1709 годы.

Судьба рукописи до 1862 года неизвест-
на. Скорее всего, она хранилась у потомков 
С. Аверки, а затем кто-то передал ее в Пе-
тербургскую публичную библиотеку, где 
она хранится и до сих пор. А. Сапунов по-
знакомился с ней то ли в годы своей учебы в 
Петербургском университете (1869-1873), 
то ли (скорее всего) в 1880-м или 1881-м го-
дах при подготовке первого тома сборни-
ка «Витебская старина». Он перевел «Лето-
пись» на русский язык. По мнению Н. Ула-
щика, далеко не безупречно.

Перевод «Летописи города Витебска» 
был включен А. Сапуновым в первый том 
сборника «Витебская старина». Издание его 
задерживалось из-за отсутствия средств. 
Поэтому краевед решил за свой счет выпу-
стить одну «Летопись» в виде небольшой 
брошюры. Это произошло в 1882 году.

На языке оригинала «Летопись горо-
да Витебска» публиковалась в «Сборни-
ке летописей, относящихся к истории 
Южной и Западной Руси» (Киев, 1888) и 
в 32-м томе «Полного собрания русских 
летописей» (Москва, 1975).

За прошедшие 130 лет после обнаро-
дования этот интересный документ ча-
сто использовался и используется иссле-
дователями витебской старины. В «Ле-
тописи» действительно содержатся та-
кие факты из прошлого Витебска и дру-
гих городов, о которых известно только 
из нее. Вот некоторые из них.

– В лето 974 Ольга, разбив ятвягов и пе-
ченегов, переправилась через реку Двину и с 
войском заночевала. Понравилась ей гора, и 
она основала деревянный замок, назвав его 
от реки Витьбы Витебском, построила в 
Верхнем замке каменную церковь святого 
Михаила, в Нижнем – Благовещения и, про-
княжив два года, отправилась в Киев.

– В лето 1695 царь Петр Алексеевич 
ходил с войском под Азов; потеряв мно-
го людей, вернулся назад через Витебск…

– В лето 1695, месяца мая 26 дня, по 
старому календарю, выпал снег по колено 
и лежал три дня…

– В лето 1696 с самого нового года не 
было санного пути. Двина целый год не за-
мерзала. Товаров никаких не было, ибо в 
прошлом году морозом побило весь хлеб…

– В лето 1700. Вода в Двине осенью 
была большая вдвое весенней; нанесла 
большой ущерб мещанским домам…

– В лето 1701, января 19 дня, царь 
Петр Алексеевич въехал в Витебск с не-
большой силою, но стройно. Остановил-
ся у бургомистра Зафатая. Дал возмож-
ность видеть себя всему народу. На тре-
тий день уехал из Витебска в Биржу…

– Лето 1704. Была сильная буря в Витеб-
ске, месяца октября 18 дня; с домов посрыва-
ло крыши и на церквях поломало кресты…

– Лето 1705, января 15 дня, приехал в 
Витебск фельдмаршал Борис Петрович 
Шереметьев, а при нем было войска де-
вять полков. Стоял у мещан… 

витебСкие книги

Михась Цыбульский
кандидат  
искусствоведения

В экспозиции московской 
выставки работы казимира малеви-
ча и двух самых последовательных его 
учеников николая суетина и Ильи 
чашника из коллекции находяще-
гося в Лихтенштейне фонда Sepherot 
Foundation. Куратор выставки татья-
на горячева в двух залах представила 
104 произведения, среди которых ра-
бот И. Чашника больше всего – 54 гра-
фических листа и гипсовый рельеф.

Илья Чашник родился в городке 
Люцин (ныне Лудза, восточная Лат-
вия) 13 июня 1902 в семье мелкого тор-
говца и ремесленника. В Витебск се-
мья переехала в 1913 году. Некоторое 
время Илья учился и работал в опти-
ко-механической мастерской. А позд-
нее посещал мастерскую Ю. Пэна. 
Приехав в 1918 в Москву, записался на 
архитектурное отделение Свободных 
художественных мастерских, но вско-
ре вернулся в Витебск и приступил к 
занятиям в Народной художествен-
ной школе. С идеями супрематизма 

познакомился в мастерской графики, 
печати и архитектуры под руковод-
ством лазаря лисицкого. 

Чашник стал одним из самых вер-
ных учеников К. Малевича, членом 
сначала ПОСНОВИСА, а затем УНО-
ВИСА (Учредители нового искус-
ства) и входил в его комитет, где от-
вечал за издание листовок. С сентя-
бря 1922 года он параллельно с уче-
бой вел курс живописной конструк-
ции на IV курсе Витебского высшего 
художественно-практического ин-
ститута. В 1919-1922 гг. участвовал в 
оформлении городской среды к рево-
люционным празднествам. А осенью 
1920 года вместе с другим уновисов-
цем лазарем хидекелем выпустил 
сборник «Аэро», состоящий из про-
ектов и статей о новом искусстве. 

В 1922 году Илья Чашник вслед за К. 
Малевичем уезжает в Петроград. Тогда 
же он начал работать как живописец на 
Государственном фарфоровом заводе 
(бывший Императорский), создавая 
супрематическую посуду, В отличие от 
Малевича, который разрабатывал ос-
новы супрематической росписи на по-
суде, выполненной по собственному 
проекту, Чашник работал на изделиях 

традиционных форм. Поначалу Илья 
Чашник работал в том же декоратив-
но-стилистическом ключе, что и его 
учитель, применяя на фарфоре компо-
зиции, составленные из геометриче-
ских фигур, свободно расположенных 
на белом поле. Но, имея дело с фарфо-
ровой посудой традиционной формы, 
Чашник понял, что он должен роспи-
сью не разрушать образ вещи, а, наобо-
рот, поддерживать его. Развитые Чаш-
ником орнаментально-ритмические 
композиции удачно воплотились в ро-
списи фарфора того времени. 

В 1923 году Илья Чашник стано-
вится сотрудником Института худо-
жественной культуры, работает со-
трудником формально-теоретиче-
ского отдела в ГИНХУКе (1923-1926), 
в экспериментальной лаборатории 
Декоративного института (1925-
1926) А с середины 1920-х художник 
активно экспериментирует в сфере 
архитектуры, результатом чего стали 
работы по раскраске ленинградских 
зданий, спроектированных в мастер-
ской а. с. никольского (1927-1928).

Последние годы жизни И.Чашник 
работал лаборантом, научным со-
трудником в Институте истории ис-
кусства Комитета по художествен-
ной промышленности, занимаясь 
разработкой типов мебели и обоев. 
Умер Илья Чашник от перитонита в 
Ленинграде в возрасте 27 лет.

Илья Чашник был ближайшим уче-
ником Казимира Малевича и наибо-
лее последовательным продолжателем 
его линии в экспериментальном и при-
кладном искусстве. Несмотря на един-
ство принципов супрематизма, на то, 
что супрематизм Ильи Чашника опре-
делённое время был ученическим, его 
творчество подчёркнуто индивиду-
ально и узнаваемо. Возможно, и пото-
му, что И. Чашник так же свято, как и 
его учитель, верил в новое искусство, 
как в религию, способную преобра-
зить мир. В своём творчестве Чашник, 
как и другие супрематисты, неодно-
кратно обращался к символике креста, 
переходя от свободно расположенных 
геометрических фигур к «супремати-
ческому телу». Это позволяло худож-
нику реализовать идеи супрематизма 
на уровне метафорически глубинных 
архетипов. В супрематической геоме-
трии И. Чашника своя цветовая гам-
ма (почти с полным отказом от крас-
ного цвета), четкая и строгая ритмика 
и пропорции супрематического тела.

СупрематиЧеСкие  
измерения  
ильи Чашника

В июне исполнилось 110 лет со дня рождения художника  
Ильи Чашника. Безусловно, это одна из знаковых фигур 

Витебской художественной школы. И редакция «ВК», даже находясь в 
то время в отпуске, не забыла про эту дату.  
А открывшаяся в начале сентября в Москве  

в Третьяковской галерее (на Крымском Валу) выставка  
«Нас будет трое»  

дала реальный повод написать о художнике.

Супрематизм. 
Начало 1920-х. 

Фото автора

Супрематический рельеф. Вторая половина 1920-х. Фото автора
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Примечательно, что незадолго 
перед этим как раз данный участок был 
специально огорожен от выбегания ло-
сей на дорогу. Однако... только с одной 
стороны. В итоге, лось, который не смог 
покинуть трассу, начал метаться по ней, 
спровоцировав столкновение. Лось по-
гиб, люди, к счастью, нет. Местные егеря 
и охотники считают, что в подобной си-
туации виновно Толочинское ДРСУ-147, 
которое занимается дорожно-строи-
тельными работами и эксплуатацией до-
рог на данном участке трассы.

Этот случай  
далеко не первый 
Буквально два месяца назад недале-

ко от этого места, у деревни Заболотье все 
того же Толочинского района, произошло 
гораздо более шокирующее столкновение 
с лосем. Лось запрыгнул на автомобиль 
«Фольксваген Гольф». Водитель от уда-
ра смявшейся крышей потерял сознание, 
а машина еще 250 метров ехала по полю, 
приводя в ужас женщину-пассажирку, ко-
торая спала на заднем сиденье, но просну-
лась от удара. Водитель скончался до при-
бытия бригады медиков. 

Но и это случай не уникальный! Ле-
том 2010 года буквально на этом же месте 
(недалеко от деревни Рыжичи) смертель-
ные раны при столкновении с лосем по-
лучил директор специальных учрежде-
ний министерства иностранных дел Рос-
сийской Федерации. Медики боролись за 
жизнь дипломата несколько дней, но ни-
чего не смогли сделать.

Все эти и многие другие смерти и уве-
чья людей и животных – вина дорожни-

ков, которые экономят на ограждениях.
Еще можно понять, когда не ограж-

даются дороги внутриреспубликанско-
го значения и местные. Хотя уверен, что, 
на фоне строительных и ремонтных бюд-
жетов, стоимость оград – копейки. Но 
не оградить единственную в стране ско-
ростную трассу с режимом движения 
«только для автомобилей» и ограничени-
ем скорости в 120 километров в час – это, 
по сути, преступная халатность и запла-
нированное массовое убийство ни в чем 
не повинных водителей и пассажиров.

А уж оградить ее только с одной сто-
роны, чтобы трасса стала ловушкой для 
крупных опасных животных, – престу-
пление, за которое кто-то должен поне-
сти наказание!

увернулся
Курьезный случай произошел в Нор-

вегии в 225 километрах от столицы стра-
ны Осло, около городка Ханестад. Води-
тель, увидевший лося, пытался его объе-
хать и сбил медведя. Медведь выжил, сбе-
жал, и теперь службы охраны животных 
пытаются его найти, чтобы оказать меди-
цинскую ветеринарную помощь. Автомо-
биль норвежца был поврежден, сам во-
дитель не пострадал, благодаря тому, что 
объезжая лося, сбросил скорость. В этом 
месте лосю повезло больше всех: и от мед-
ведя спасся, и столкновения избежал.

однако не всегда  
исход дтп  
такой удачный  
даже для лося 
При типичном столкновении с ло-

сем автомобиль ударяет в ноги копытно-
го, тогда как туша с массой до полтонны 

зачастую влетает в салон. Каждый 75-й 
сбивший лося человек гибнет. Ученые, 
чтобы спасти и животных, и водителей, 
стараются изобрести способы, как пре-
дотвратить столкновение. 

Особенно это актуально в Канаде и на 
Севере Америки, где многие группы ис-
следователей ведут свои эксперименты 
с перепроектированием дорог и исполь-
зованием лазерных и инфракрасных 
устройств.

Ученые огорчены. Исследования пока-
зывают, что в ситуации «лось-водитель» 
проще управлять человеком. Ведь, кроме 
обычных летних перебежек, зимой к до-
роге лося привлекает отсутствие рыхло-
го снега, который они ненавидят, а также 
рассыпанная соль.

Что же  
придумали  
ученые? 
Пока две системы вызывают опти-

мизм. Одна из них – освещение знака, 
если, согласно датчикам, на дорогу вы-
шел лось и пересек невидимый лазерный 
луч. Эта система снизила число аварий в 
месте установки на 80%.

Дорожники же придумали отмост-
ку из крупных камней, которая делается 
между обочиной и кюветом. Лось, попа-
дая на такую «гребенку», идет очень мед-
ленно, что дает возможность водителю 
его заметить и принять меры. 

Однако, как отмечают немецкие ин-
женеры-проектировщики автобанов, нет 
ничего лучше классической сетки и спе-
циальных мостов, по которым лоси и дру-
гие крупные животные могут перебраться 
на другую сторону магистрали.

и Снова про лоСей.  
не только леСныХ...
10 сентября этого года в 4 часа утра на участке трассы М1 в Толочинском районе  
произошло столкновение рейсового автобуса Москва-Минск с лосем. 

• Шведы утверждают, что стекла автомобилей СААБ выдерживают удар лося.• «Вольво» анонсировало систему «антилось», согласно которой автомобиль увидит лося за 30 метров и начнет торможение.  
Скорее всего, эта системы появится на новых ХС90. Вместе с системой City safety эти системы приведут к тому, что после 2020 года 
внутри «вольво» не погибнет ни один человек, утверждают в концерне.• Опыт показывает, что хорошо защищены от лосей высокие джипы с воздушным заборником в капоте (капот складывается по линии 
«отреза» и защищает лобовое стекло от удара).• «Мерседес-Бенц» А-класса первых лет при уходе от лося переворачивается.• Лосиные тесты автомобилей можно посмотреть на нашем сайте (kurier.me).• Тесты показали, что для объезда препятствия нужно вдвое меньшее расстояние, чем для остановки перед ним. Однако не заблуждайтесь: 
лоси могут резко изменить направление движения.• В Витебской области особенно «лосеопасны» участки трасс М1 в Толочинском районе и трассы Р21 на границе Шумилинского  
и Полоцкого районов, а также между Новополоцком и Верхнедвинском.• Если столкновения не избежать, бейте лося в задние ноги: так ущерб будет меньше.• Страхование КАСКО учитывает столкновение с животными.• Знак «Дикие животные» не обязательно означает «лоси», могут быть и «лисы», но лучше готовиться ко всему.• Лоси особенно активны в сумерках, снижайте скорость в лесных массивах в это время. Планируйте поездки на светлое время суток – 
в это время лоси менее активны.• Лоси не обращают внимания на звуковой сигнал, скорее он их раздражает и может вынудить атаковать. Моргание фарами тоже  
не вызывает у них никакого чувства опасности. • Не пытайтесь выйти из машины и подходить к лосю: животные и живые, и в агонии очень опасны.• Если Вам «повезло» сбить лося, и вы остались целы, не пытайтесь забрать себе тушу как трофей. Так Вы из административного  
(да-да!) нарушителя превращаетесь в уголовного. Вызовите ГАИ и старайтесь не ругаться – сотрудник войдет в Ваше положение.

авторубрка

Очередная  
жертва  

ДТП.  
Водитель  

и пассажир  
не пострадали.

Фото  
Вадима  

Соснина

петь, а?
Олег Бука

Если раньше все смеялись над 
словосочетанием «британские ученые», 
то нынче пальму первенства, похоже, 
захватывают ученые из Канады. 

Газета из канадского города Ванкувер с характерно однои-
менным названием (прямо как «Витебский курьер») The Vancouver 
Sun («солнце Ванкувера») сообщает, что петь за рулем опасно для 
дорожного движения. Как это проверили? Испытуемым предло-
жили проехать 6,6 километра (это видимо нечто ровное в милях) 
за рулем на специальном симуляторе, который изображал разные 
дорожные ситуации, в том числе и выход пешехода. За такое раз-
влечение участникам эксперимента пришлось выучить две пес-
ни «I’m A Believer» от Smash Mouth и «Imagine» от Джона Ленно-
на. И потом участники катались на виртуальной машине в разных 
режимах, то в тишине, то подпевая, то исполняя сольную партию.

Оказалось, что поющий человек испытывает повышенную 
нагрузку на мозг, что мешает ему быстрее осознать дорожную си-
туацию и оперативно на нее реагировать. Однако интуитивно во-
дитель сам снижает скорость и медленнее перестраивается, что 
практически компенсирует негативный эффект.

Поскольку эти опыты не первые, то науке уже известно, что 
аккуратность вождения зависит и от типа исполняемых песен – 
веселые снижают, а грустные повышают эту самую аккуратность. 
Канадские ученые не заметили самого главного: пение, которое 
резко улучшает кровообращение в голове, тем самым снижа-
ет сонливость, чем намного повышает безопасность дорожного 
движения на длинных унылых перегонах.

от мобИлы до могИлы
Ученые из Массачусетского 
технологического института в США  
открыли новый научный факт, 
тем самым слегка раскритиковав 
стандартный  
для многих стран запрет на разговоры 
по мобильному телефону во время 
движения за рулем. 

Дело в том, что те водители, которые говорят во время дви-
жения, и так имеют предрасположенность к безрассудному пове-
дению за рулем, что в принципе нивелирует запрет. База исследо-
ваний такова: приняли участие 108 человек, которых разбили по 
возрасту в три группы – примерно 20 лет, примерно 40 лет и при-
мерно 60. Был проведен опрос о поведении за рулем, а потом всех 
посадили в автомобили и отправили на шоссе номер 93 под Босто-
ном. Катались они на кроссовере Вольво, в который ученые зара-
нее напихали камер, сенсоров и прочих тактильных и оптическо-
глазных датчиков. Телефонами пользоваться им запретили.

Выяснилось, что те люди, которые, согласно опросам, нет-
нет да и пользуются телефонами за рулем, ездят вдвое опаснее 
остальных. В общем, ученые заявили, что подход к запрету мо-
бильников за рулем должен быть комплексным и не включать в 
себя только запрет держать у уха трубку. Ведь уже достоверно из-
вестно, что самый большой риск попасть в ДТП у тех, кто набира-
ет смс! В США почти 10% погибших в ДТП попали в него, благода-
ря неразлучности с мобильным телефоном. 

Для тех, кому нужно разговаривать, не выпуская руля из рук, 
придумано множество устройств, позволяющих руки держать 
свободными, однако, если мы взглянем на исследования канад-
ских ученых о пении, поймем, что внимание водителя все равно 
отвлечено, держит он трубку у уха или говорит в воздух...

Электро-папамобИлИ 
от Renault
Олег Васылышин

На прошлой неделе генеральный 
директор Renault карлос гон  
во время визита в летнюю резиденцию 
Папы Римского в Кастель Гандольфо  
официально передал в дар  
бенедикту XVI два электромобиля.  

Оба авто были специально созданы в соотствии с транс-
портными потребностями понтифика. Первая машина (экологич-
ная версия) – белого цвета с папским гербом на дверях – предна-
значена для поездок в летней резиденции. Она основана на модели 
Kangoo Maxi Z.E. и имеет 1,8 м в ширину и 4,6 м в длину. Под ее ка-
потом установили электромотор мощностью 44 кВт (60 л.с.) и ли-
тий-ионный аккумулятор, обеспечивающий средний пробег в 170 
км. Второе авто предназначено для Корпуса Жандармов города-го-
сударства Ватикан (обеспечивает безопасность Папы) и отличается 
от первого синим цветом и бело-желтой полосой по каждому борту.

Оба эксклюзивных папамобиля вмещают до четырех пассажи-
ров и комплектуются двумя чрезвычайно удобными раздельными 
сиденьями сзади. Среди прочего  – открытая крыша, съемные за-
дние боковые стекла, откидные задние двери и электрически рас-
кладывающиеся дверные ступеньки, упрощающие посадку. 

Бенедикту XVI не случайно презентовали именно электромо-
били: понтифик известен своим особым вниманием к проблемам 
окружающей среды.

кСтати:
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Олег Борщевский

овощной  
коктейль,  
проверено  
«курьером»
Стандартная холостяцкая еда, 

очень пригодится, если нужно поразить 
группу женщин числом от единицы до 
бесконечности.

Основа салата – огурцы, капуста, по-
мидоры и лук. Некоторые дамы предпо-
лагают после еды целоваться, поэтому 
лук можно заменить чесноком – пред-
ставляете, как им будет весело!

Если у Вас нет кухонного комбай-
на или лениво его потом мыть, берем 
3-7-литровую кастрюлю, желательно со 
стеклянной крышкой, открываем ее и на-
чинаем наполнять. Сначала режем туда 
кубиками по полсантиметра огурцы, 
штук 5-15 в зависимости от количества 
людей и размера огурцов, затем точно 
так же режем туда помидоры, обязатель-
но выковыривая плодоножки, затем при-
мерно столько же по объему капусты.

В эту основу без проблем добавляется 
перец сладкий, который вычищается из-
нутри, режется на части вдоль и на «куби-
ки-соломки» поперек. Для особой красо-
ты можно резать перец желтого цвета – это 
придаст салату некую легкомысленность.

Далее, если Вы выбрали безцелова-
тельный целибатный вариант, – лук. Что-
бы не плакать, смочите ножик водой. Лук 
чистится, ополаскивается водой, затем 
режется пополам по оси, а из половинок 
уже сами придумайте, как сделать кубики.

Однако если вы все-же фанат чесно-
ка, то найдите крупные дольки, очисти-
те их и мелко-мелко порежьте куби(чеч)
ками размером в 2 миллиметра. Долек 
нужно от трех до десяти, в зависимости 
от объема блюда и «злости» чеснока. Но 
не надо смешивать лук и чеснок вместе: 
поговаривают, что это вредно.

Чтобы блюдо было с протеинами, туда 
можно добавить мелко порубленный сыр с 
плесенью или пару крутых яиц, а можно и 
вместе. Не помешают салату и небольшие 
кубики московской колбасы, если Вы не 
жадина. Но лучше всего там себя чувству-
ют кубики говяжьего языка или кусочки 
малосоленой красной рыбы.

Теперь о других овощах и зелени.
Возьмите пук укропа и аккуратно 

ножницами настригите в салат, затем 
точно так же поступите с петрушкой. 
Неплохо смотрится в этом салате рукко-
ла, но поговаривают, что железом ее ре-
зать нельзя – поверим на слово и порвем 
ее руками, да жестоко, жестоко. Помни-
те, чем больше участия в приготовлении 
– тем лучше салат на столе.

Не испортит салат мелко потертый на 
терку дайкон или любой его заменитель 
– редис, редька, кольраби.

листья салата. Хоть их и неудобно 
мыть и резать, зато они немного скрашива-
ют одиночество помидоров внутри Вашей 
кастрюльки. Капусту можно варьировать 
– а вариантов нынче придумано много: и 
цветная, в смысле – в виде цветов, и ее ва-
риант – брокколи, и цветная в смысле – фи-
олетового цвета, и пекинская…

Если еще есть место в кастрюле, мо-
жете смело порубать туда сырых свежих 

шампиньонов или авокадо.
Эти безвкусные составляющие про-

сто впитают в себя общий сок салата и 
станут наполнителем.

Теперь о заливке.
Самый простой вариант – залить это 

все растительным маслом. Однако если 
у Вас завалялось (или застоялось) хоть 
чуть-чуть оливкового, добавьте для вку-
са – не пожалеете. Сверху плесните пару-
тройку десятков капель соевого соуса, 
а следом – овощного уксуса. С уксусом 
осторожнее: если Вы превысите концен-
трацию, придется делать вторую порцию 
салата и смешивать уже в тазике. Поэто-
му выгодно брать не профессиональный 
уксус в бутылях, а винный, он и продает-
ся в бутылочках, похожих на вино. У него 
не такая мощная концентрация, и не-
большую ошибку салат Вам простит.

майоран, базилик, тимьян – если Вы 
знаете что это такое – сыпьте, не бойтесь. 
Не забудьте потом за столом блеснуть 
этими названиями – салат от этого толь-
ко выиграет!

Накрываем наше чудо крышкой, 
плотно прижимаем ее большими пальца-
ми и делаем 23 размашистых движения 
по часовой стрелке, и 24 – против. Смо-
трите – не перепутайте, в этом вся соль!

Ах, да. соль – ее сыпать по вкусу. Я ее не 
употребляю с детства, поэтому всегда забы-
ваю, что некоторым людям без нее никак.

Получившееся блюдо поставьте на 
час в темное место, а потом, до подхода 
гостей, переставьте в холодильник. Ино-
гда лучше наоборот – не все любят слиш-
ком холодные салаты.

Приятного аппетита!

Подготовил Сергей Потапов

apple судИтся  
с магазИном 
Если у вас интернет-адрес состоит 
из национального домена верхнего 
уровня и первой буквы алфавита, то, 
оказывается, этого достаточно, чтобы 
компания Apple подала на вас в суд  
за нарушение прав на торговую марку. 

На этот раз под «раздачу» попал польский продуктовый 
интернет-магазин A.pl. Американская компания требуют от суда 
аннулировать права владельцев ресурса на торговую марку A.pl.

В Apple считают, что название польского магазина может вве-
сти покупателей в заблуждение и создает вероятность путаницы, 
пишет Gazeta Wyborcza. Владельцы A.pl настаивают, что занима-
ются только продажей пищевых продуктов и не имеют ничего об-
щего с реализацией электроники. Рассмотрение претензий Apple 
к A.pl должно было начаться еще 29 августа. Однако затем судеб-
ное заседание перенесли на более поздний срок.

во всем мИре «упалИ» 
мИллИоны сайтов
В понедельник, 10 сентября,  
поздно вечером перестали работать 
миллионы сайтов. 

Как оказалось, все они были клиентами крупнейшего в 
мире регистратора доменных имен GoDaddy, также предлагающе-
го услуги веб-хостинга. Компания признала проблемы. Ответствен-
ность на себя взял хакер AnonymousOwn3r из группы Anonymous.

Согласно сообщениям в Twitter, с проблемами столкнулись 
все ресурсы, использующие DNS-серверы GoDaddy. Долгое вре-
мя связаться с компанией было невозможно: не работали сайт, 
электронная почта и телефонная служба поддержки GoDaddy. 

GoDaddy стала мишенью для хакеров после того, как поддер-
жала «антипиратские» законопроекты SOPA и PIPA.

войны патентов
Судья Комиссии по международной 
торговле США (ITC) Томас Пендер 
принял сторону HTC в споре с Apple. 

Не так давно тайваньская компания обвинила Apple в нару-
шении двух патентов, в свою очередь производитель iPhone попы-
тался оспорить документы. Эксперты после рассмотрения вопроса 
признали патенты, связанные с технологиями LTE, валидными.

Теперь, если суд после рассмотрения дела вынесет решение 
в пользу HTC, компании Apple грозит запрет на импорт нового 
iPad и пока не анонсированного iPhone 5 в США. Не исключено, 
что кампании взаимно урегулируют конфликт, ведь HTC также 
обвиняется Apple в неправомерном использовании патентов.

К слову, с аналогичными исками против Apple собирается вы-
ступить Samsung, на долю которой приходится чуть более 12% от 
общего количества патентов на LTE.

в россИИ откроется 
itunes stoRe
В ближайшие месяцы,  компания 
Apple наконец позволит российским 
пользователям покупать музыку  
в интернет-магазине iTunes Store. 

В настоящее время американская корпорация ведет пе-
реговоры о приобретении прав на музыку с российскими лейбла-
ми. Для российских пользователей стоимость треков будет ниже, 
чем для американских. Об этом сообщает «Лента.Ру» со ссылкой 
на газету «Ведомости». На данный момент российские пользова-
тели могут скачивать только приложения из App Store.

бИлет через Интернет
Согласно уточненным правилам 
киновидеообслуживания,  
белорусские кинотеатры  
получили возможность продавать 
билеты на сеансы через интернет. 

Об этом говорится в постановлении Совета министров 
от 3 сентября 2012 года №811 «О внесении изменений и дополне-
ний в постановление Совета министров Беларуси от 25 мая 2007 
года №684». Ранее предварительная интернет-продажа билетов 
на киносеансы никак не оговаривалась. «Производители кинови-
деоуслуг могут организовывать предварительную продажу биле-
тов на кино-, видеосеансы последующих дней, за которую допол-
нительная плата не взимается, а также оказывать зрителям 
иные услуги, связанные с продажей билетов (бронирование, прода-
жа с использованием сети Интернет и специальных компьютер-
ных систем)», – говорится в постановлении Совмина.

Кроме того, зрителям законодательно запретили приносить в ки-
нотеатры аудио-, видеозаписывающую аппаратуру, алкогольные, 
слабоалкогольные напитки и пиво. Также запрещено сорить, шуметь, 
громко разговаривать, в том числе по мобильному телефону.

It-новоСтив ногу Со временем

Олег Бука

Это картинка с квадратиками. 
Аббревиатура происходит от англий-
ского словосочетания «быстрый от-
клик». Этот матричный код, или, как 
его еще называют – двумерный штрих-
код для быстрого следования на стра-
ницу с помощью смартфона, в котором 
есть программа чтения QR-кодов. Такие 
программы есть и для Айфонов, и для 
техники с «операционкой» Андроид, и 
для Симбианов и для Виндоус Мобайл. 
Разработан он был японской компани-
ей «Denso-Wave» в 1994 году, как замена 
штрих-коду, потому что объём инфор-
мации, зашифрованной в обычном «по-
лосатом» коде, мал и не устраивает раз-
растающуюся индустрию. 

Мы применяем этот код для следова-
ния на наш (и другие сайты) за мульти-
медийными примерами, которые нельзя 
разместить в бумажной версии газеты. 

Скажем, хочу я вам рассказать о разделке 
камбалы. А затем привести в пример ви-
део, где все просто и понятно.

Правда, это  
для любителей финского языка.

А тут для любителей субтитров,  
зато по-русски.

Внутри кода можно зашифровывать 
любую информацию, адреса страниц в 
интернете, контакты пользователей. 

Мы тоже воспользуемся этой воз-
можностью. Размещаем код – а вы, вос-
пользовавшись смартфоном и любой из 
кучи доступных и бесплатных программ 
распознавания кода, фотографируете 
его, а смартфон переходит на указанную 
мной страницу. 

Удобно... Присоединяйтесь!

Что такое QR-код?

мы то, Что мы едим
Из этого следует, что я, в основном, парная колбаска с салатом.
Ну, люблю я эти с пылу с пару колбаски да с обычным овощным коктейлем,  
о котором мы сейчас и расскажем.

Сергей Буткевич

пеСоЧница

бегемот
Слон спросил у бегемота:
– Это что ещё за мода?
Бегемот, признайся ты –
Для чего тебе цветы?
– Я признаться не боюсь:
Завтра поутру женюсь!
И прибавить я готов:
«Что за свадьба 

без цветов?!»

Ёжик
– Ты чего сидишь 

под ёлкой? –
Задают вопрос ежу.
– Если уроню иголку,
То у ёлки одолжу!
И, глядишь, к весне я
Весь позеленею.
А зелёного попробуй
Отыщи в траве густой!

Про пернатыХ  
и лоХматыХ
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любопытно

Попутчица
Кастусь Северинец

Словно птичка-невеличка,
Незаметно, вдруг,
Лето робкою синичкой
Выпорхнет из рук.

Что случится, я не знаю,
В этот листобой.
Вслед за осенью шагаю,
За своей судьбой.

Паутинку, как резинку,
Тянет паучок.
Осень выронит слезинку,
А потом – молчок.

Не видать конца дороге…
Осень, не спеша,
Стелет листья мне под ноги,
Чтобы пошуршал.

И согреюсь, и продрогну,
Каюсь и грешу…
Поживу ещё немного,
Пошуршу. Что белоруСу надо  

для СЧаСтья?
Настоящее счастье белоруса – время, 
проведенное с семьей.

21% опрошенных белорусов утверждают, что настоящее счастье – 
время, проведенное с семьей. Любимая работа, которая захватыва-
ет так, что забываешь обо всем, стоит лишь на третьем месте – 18%, а 
«много денег» и вовсе на седьмом – 5%.
Вот такую градацию счастья с точки зрения белоруса получил в ходе 
опроса HeadHunter Беларусь, проект rabota.tut.by:

Несмотря на то, что такой фактор счастья, как «Много денег» стоит на 
одном из последних мест, оказалось, что чем выше доход, тем больше 
счастья приносит белорусам работа: среди респондентов с уровнем 
дохода от 1500 долларов счастливых почти в три раза больше, чем сре-
ди тех, чей доход ниже 300 долларов.
Возможно, именно низкие доходы и являются причиной того, что 
62% из 452 опрошенных счастье на работе обходит стороной.
Кстати, по результатам такого же опроса, проведенного в России 
службой исследования компании HeadHunter, 52% опрошенных со-
искателей счастливы на работе.

Фото Вадима Соснина

Фото Николая Петрушенко


